
 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 1 de 

74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

 

ACTA Nº: 017 

 

LUGAR: SALÓN CENTRAL DE SESIONES “LUIS CARLOS GALAN 

SARMIENTO” 

 

FECHA: MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2020 

 

HORA: 9:00 AM   

 

PERIODO DE SESIONES: ORDINARIAS X  EXTRAORDINARIAS ___ 

 

 

  

MESA DIRECTIVA DEL CONCEJO MUNICIPAL 

 

 

H.C JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

Presidente  

 

H.C NELSON MANTILLA BLANCO 

Primer Vicepresidente 

 

H.C FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

Segundo Vicepresidente 

 

HENRY LÓPEZ BELTRÁN 

Secretario General 

 

 

 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 2 de 

74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

 

 

 

HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

ASISTENTES A LA PLENARIA 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN  

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 

4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS  HERREÑO 

6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ  

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA  

8. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES  

10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES  

11. LEONARDO MANCILLA ÁVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA  

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS  

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO  

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

PRESIDENTE: Señor Secretario por favor llamar a 

lista. 

 

 

SECRETARIO: Miércoles 22 de enero de 2020 de 9 de la 

mañana, primer llamado a lista Honorables Concejales. Han 

contestado a lista 9 Honorables Concejales, Señor 

Presidente, por lo tanto no hay quórum  decisorio.  Hace 

presencia el Honorable Concejal Carlos Andrés Barajas 

Carreño, Edison Fabián Oviedo, presente Señor Secretario, 

Señor Secretario, Francisco Javier González Gamboa, 

presente, Señor Secretario, Carlos Andrés Barajas, 

Leonardo Mancilla Ávila. Han contestado a lista 12 

Concejales  Señor Presidente, por lo tanto  hay quórum  

decisorio. 

 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 3 de 

74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

PRESIDENTE: Continuamos con el Orden del Día, Señor 

Secretario. 

 

SECRETARIO: Orden del Día: 

 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación de 

quórum. 

 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del 

Orden del Día. 

 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. 

 

QUINTO: Tema: Informe de Gestión año 2019 a cargo de la 

Doctora Natalia Durán Valbuena, Secretaria de Desarrollo 

Social. 

  

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones. 

 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

 

SECRETRARIO: Bucaramanga, miércoles 22 de enero del 2020, 

siendo las 9 de la mañana. El señor Presidente  Jorge 

Humberto Rangel Buitrago, el Primer Vicepresidente Nelson 

Mantilla Blanco, el Segundo Vicepresidente Francisco 

Javier González Gamboa, el Secretario General Henry López 

Beltrán. Ha sido leído el Orden del Día Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Se somete a consideración y aprobación el 

Orden del Día. 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el Orden del Día, 

Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el Orden del Día. 

 

SECRETARIO: Tercero: Himno de la ciudad de 

Bucaramanga. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el Orden del Día. 

 

SECRETARIO: Cuarto: Lectura y aprobación de acta. 

No hay actas sobre la Mesa Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el Orden del Día. 
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SECRETARIO: Quinto: informe de gestión de la 

vigencia 2019 a cargo de la Doctora Natalia Durán 

Valbuena Secretaria de Desarrollo Social. 

 

PRESIDENTE: Doctora Natalia Durán Valbuena, 

bienvenida al Concejo de Bucaramanga, tiene el 

uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA NATALIA DURÁN 

BALBUENA: Bueno, muy buenos días, para mí es un 

gusto y un agrado encontrarme hoy aquí en el 

Concejo de Bucaramanga, en el recinto, si no el 

más importante de Bucaramanga, sí uno que 

reivindica la democracia, es un orgullo estar 

aquí, es un orgullo estar y presentar este 

informe que evidencia el esfuerzo de un equipo 

de trabajo durante todo el 2019, que evidencia 

una articulación con distintos sectores de la 

sociedad, y que realmente tiene el propósito este 

informe, este tipo de conversaciones hacer esa 

revisión del cumplimiento de metas de cómo se 

ejecutaron los recursos, identificar las 

potencialidades que queremos mostrarles aquí de 

lo que se vino ejecutando e identificar 

oportunidades también de mejora. Este día, 

diálogo que entablamos el día de hoy, que 

arrancamos el día de hoy formalmente con la 

Secretaría de Desarrollo Social, quiero 

transmitir el mensaje, y es que estamos de 

puertas abiertas en la Secretaría, para oírlos 

que éste no sea el único encuentro que tengamos, 

sino que podamos constantemente estar 

analizando, cómo podemos impactar de mejor 

manera, digamos en el ámbito social de nuestra 

ciudad, entonces que este sea un primer 

encuentro, pero aprovecho la oportunidad para que 

tengamos un diálogo constante, para que 

constantemente estemos viendo cómo podemos 

reivindicar y apoyar las personas más vulnerables 

de la ciudad. La Secretaría de  Desarrollo 

Social, me disculpo por, por la lista 

afortunadamente todos tienen ya el informe en 

sus manos, tiene bastantes indicadores a los 

cuales les venimos apuntando en el último 

cuatrienio, son 24 de ellos; en esta presentación 

voy a hablar de los programas más robustos, no 
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obstante toda la información está consignada en 

el informe y cualquier pregunta, cualquier 

inquietud, pues evidentemente estamos abiertos a 

contestar las preguntas que sean necesarias. El 

presupuesto que se aprobó para la vigencia del 

2019 es de 16.000 millones aproximadamente y 

finalmente tuvo un presupuesto que aumentó en un 

20.50% y se tuvo un presupuesto comprometido en 

un 98%; el cumplimiento de metas fue del 91,4%, 

fueron 119 indicadores a los que se les apuntó y 

24 programas asignados. Esta es la distribución 

del presupuesto, digamos que un alto porcentaje 

de los recursos va al programa de Adulto Mayor y 

Digno, no obstante digamos, que todos los 

programas son, obviamente bastante 

trascendentales. En este Programa de  Adulto 

Mayor y Digno, tenemos distinto tipo de 

actividades, que se busca principalmente es 

atender a la población adulto mayor que se 

encuentra en condición de vulnerabilidad o 

abandono; los recursos comprometidos fueron de 

9.000 millones con una ejecución del 96%, un 

cumplimiento de indicadores del 92% y adicional 

a eso se logró gestionar por parte de la 

Secretaría Desarrollo Social, en 214 millones; 

cuáles fueron las principales acciones?, 

básicamente un elemento muy importante, eso está 

establecido por la ley, es compra y entrega 

complementos nutricionales, ahí tuvimos dos 

tipos de actividades fueron 13.100 complementos 

nutricionales que beneficiaron a 1.300 personas, 

adscritos a los Centros Vidas que tienen 

municipio, y adicional a eso fueron 5.000 

complementos nutricionales que beneficiaron a 

1.000 personas que se encuentran en el sector 

rural. Adicional, tenemos 12 convenios con dos 

instituciones para atender a 1.656 personas, hay 

dos modalidades de convenio: una, que busca 

digamos dar alojamiento, complementos 

nutricionales y otros, que tienen que ver más 

como con la prestación de un servicio para que 

los adultos mayores pasen su día y tengan unas 

actividades por realizar y evitar digamos ese, 

ese tipo de violencia, ese tipo de abandonos no?, 

entonces en ese sentido fueron 847 personas que 

se beneficiaron de los Centros Vidas y 809 
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personas atendidos en los Centros de Bienestar. 

Adicional a eso la Secretaría viene desarrollando 

una serie de actividades para beneficiar a las 

personas, digamos en su condición física y 

psicosocial, en ese sentido fueron 11.650 

personas que se beneficiaron de actividades como 

bailo terapias que se realizan en los Centros 

Vidas o en espacios como los parques Recrear; 

actividades psicomotoras Acuaterapia, entre 

otras; también a través de la gestión de las 

secretarías se hizo dotación del Centro Vida Años 

Maravillosos; se compró mobiliario, en temas de 

tecnología, cocina dotación de muebles, entre 

otros tipo de mobiliarios para garantizar el 

esparcimiento de estas personas; 8.297 

atenciones en psicología y trabajo social, esto 

es muy importante además porque le apuntamos a 

un tema de salud mental, que afecta gravemente a 

la población adulto mayor que se encuentra en 

condición de vulnerabilidad, fueron 4.024 

servicios de atención primaria en salud, y 8.122 

beneficiarios en diferentes programas de 

formación; nosotros adicional pues tenemos el 

temas como taller de manualidades, de arte, de 

música, entre otras y evidenciamos que cada vez 

más los Centros Vidas, están con más presencia 

de adultos mayores y están cada vez demandando 

más este tipo de servicios; en este arranque de 

año la solicitud que se ha venido evidenciando 

es que se presten más este tipo de servicios y 

digamos que eso es una muestra de la buena 

acogida que se tuvo, por parte de la comunidad 

receptora. Adicional a eso pues este programa 

incluye el servicio exequial, ahí se beneficiaron 

52 personas, se ha tratado de hacer un tipo de 

acciones que traen digamos muy buenas 

consecuencias para digamos, los aspectos 

psicosociales de los adultos mayores y son los 

encuentros intergeneracionales y ahí pues la 

Secretaría también adelantó una serie de 

actividades, con niños y adolescentes de los 

colegios y alrededor de 700 personas se vieron 

beneficiadas; además se adelanta todo el tema 

del programa Adulto Mayor, se ha tenido aspectos 

de recreación para garantizar la recreación de 

los adultos, entonces ahí tenemos el convenio 
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con Acualago y con los parques Recrear también 

se hizo unas alianzas con la Universidad Santo 

Tomás para el tema de salud dental; se 

establecieron 95 prótesis dentales, higiene y 

calidad de vida también se ha venido realizando, 

esto es uno, uno de los elementos que más están 

demandando los adultos mayores y también se 

manejaron rutas turísticas en donde 1.440 

personas se vieron beneficiadas. Otro de los 

proyectos más significativos que desarrolló la 

Secretaría de Desarrollo Social en el 2019, es 

el de Instituciones Democráticas de Base 

Fortalecidas e Incluyentes, el recurso 

comprometida que fue 2.789 millones, los recursos 

ejecutados en un 99%, el cumplimiento de 

indicadores un 100% y los recursos gestionados 

por convenios fue de 69 millones, de 70 millones. 

Aquí este programa digamos que incluye bastantes 

aspectos; yo podría explicarles que se dividen 

básicamente como en dos tipos de actividades, 

todo el tema de la gestión social con los ediles, 

que incluye llegamos el tema cobertura de salud, 

ARL, pólizas, atención a la ciudadanía que tenga 

algo que ver con las juntas que se acercan a 

hacer preguntas a hacer algún tipo de denuncio, 

cualquier tipo de trámite que tenga que ver con 

ellos pues se canalizan a través de la del 

programa UNDECO, y ahí tuvimos 2,843 usuarios, y 

además pues también se les ofrece el tema de 

recreación a las personas que hacen parte de 

estas juntas y tuvieron acceso a digamos 25.974 

y otro gran capítulo de este programa es el tema 

de las Ágoras, como Ustedes saben para  el 

municipio las Ágoras se convierten en un punto 

de encuentro, un punto de socialización un lugar, 

digamos igual de importante que este recinto, 

este recinto donde buscamos que la comunidad se 

encuentre, ahí pues hubo una apuesta muy grande 

por el gobierno que acaba de terminar y que 

esperamos continuar en el nuevo gobierno y es el 

tema de las Ágoras, entonces por una parte está 

la dotación que se ha venido realizando, una 

dotación de muy alta calidad y además llenamos 

estos recintos además, de la dotación con unos 

programas sociales en articulación con digamos, 

con el Instituto De Cultura, con El INDERBÚ, 
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entre otras. En el tema de la dotación pues fue 

un aproximado de 125,300 usuarios, y en este 

momento tenemos las Ägoras reformadas del 

Kennedy, Regadero, Esperanza 2, San Cristóbal, 

Santander, Porvenir, entre otros. El siguiente 

programa que quiero hacer referencia es el de 

habitante de calle recursos, comprometidos de 

alrededor de 1.300 millones, ejecutados en un 

99%, un cumplimiento de indicadores de un 93% y 

recursos gestionados de 375 millones. Este 

programa se compone principalmente como de dos 

aspectos: uno, es digamos la gestión que se 

adelanta por algún personal de la Secretaría de 

Desarrollo Social en la identificación de 

personas en condición de habitantes de calle, y 

unas alianzas que hacemos a través de convenios 

para hacer una atención intramural y  extramural, 

en estas brigadas, pero fueron cuatro realizadas 

en el 2019, y en estas brigadas que se hacen en 

Alianza con estos convenios se tuvo, se prestó 

servicio de aseo personal, recreación, 

alimentación, prevención, en temas de 

transmisión sexual, enfermedades de transmisión 

sexual, y tuvimos 219 habitantes de calle 

beneficiados; en cuanto a la atención intramural 

y extramural, tuvimos una cobertura de 284 cupos 

de servicios integrales intramurales y 

extramurales, un impacto aproximado de 18.000 

servicios prestados durante la vigencia del 2019, 

los seguros exequiales también se prestaron 

fueron en total 27 que se, digamos que, se 

implementaron durante el 2019, adicional a esto 

hay un punto muy importante y, es que se realizó 

un censo junto con el DANE y digamos que al censo 

va a ser un insumo importante para la nueva 

administración el nuevo Plan de Desarrollo para 

su toma de decisiones; se ha venido haciendo 

certificaciones de habitante de calle que son 

muy importantes para poder establecer los 

servicios que se le prestan a esta población, se 

ha implementado una ruta móvil, que básicamente 

consiste en identificar dónde están ubicados para 

poder hacer una gestión con ellos y poderlos 

llevar hacia los sitios con los que se tienen 

convenio; acá pues un total de 9.934 servicios 

prestados, y adicional a eso pues se ha hecho 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 9 de 

74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

unas alianzas con la EMAB, para que las personas 

sepan vincular al trabajo, y digamos que esto es 

una problemática bastante compleja, pero se logró 

que 6 ex habitantes de calle pudieron estar 

vinculados a la EMAB y adicional a eso se hizo 

alianzas con el SENA, para poderlos capacitar 

para el trabajo; la visión evidentemente es que 

mayor número de personas puedan tener este tipo 

de acceso a la formación, puedan tener este 

acceso al trabajo, y digamos este será un trabajo 

muy importante para fortalecer porque lo vemos 

como una de las potencialidades de para la 

Secretaría; otro programa que aborda la 

Secretaría de Desarrollo Social, es el de la 

población con discapacidad, unos recursos 

comprometidos, de alrededor de 1.100 millones, 

99% del presupuesto ejecutado, cumplimiento del 

indicador en un 81% por ciento y recursos 

gestionados de 337 millones. Aquí básicamente se 

presta el servicio de habilitación y 

rehabilitación, y fueron 228 niños, niñas y 

adolescentes con discapacidad, se garantizaron 

9.276 accesos a la población con discapacidad y 

sus familias espacios de recrear y cultura, 56 

personas con discapacidad tuvieron acceso a un 

programa psicosocial que tiene, que busca la 

orientación ocupacional y proyectos de vida; se 

realizó conmemoración del día de la discapacidad, 

51 niños y adolescentes con discapacidad auditiva 

tuvieron servicios de intérprete de lengua de 

señas en la Escuela Normal Superior, este tipo 

de inclusión digamos también prioritario, para, 

para lo vemos como una potencialidad y se 

entregaron 17 ayudas técnicas a personas con 

discapacidad. Otra de las grandes problemáticas 

que se tienen en la ciudad es el tema de las 

sustancias psicoactivas, ese es un tema que se 

maneja de manera transversal con la Secretaría 

del Interior hicimos una alianza con ellos y se 

hizo una inversión de alrededor de 800 millones 

el cual fue cumplido en un 100%, con los tres 

indicadores que se propusieron. Tuvimos 33.447 

estudiantes que han sido beneficiados de los 

talleres de prevención social, de prevención de 

sustancias psicoactivas y así mismo 1.776 

beneficiarios de escuelas socio deportiva;, es 
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muy importante el tema de las escuelas socio 

deportivas porque si bien, es un digamos, la 

filosofía que está detrás, sé que él tenemos que 

lo crear un mecanismo, una herramienta para poder 

atraer a las personas y poderles dar los mensajes 

que quisiéramos como administración o como 

sociedad dar, entonces la escuela socio 

deportivas se convierte en una herramienta en 

donde, o logramos convocar de manera efectiva a 

los niños, niñas, adolescentes, también a sus 

familiares y ahí particularmente hacemos este 

tipo de intervenciones; entonces en ese sentido 

1.676 beneficiarios de las escuelas socio 

deportivas tuvieron este tipo de capacitaciones. 

Adicional a eso, 5.132 padres de familia fueron 

capacitados; 1.069 docentes en las instituciones 

que se seleccionaron por la alcaldía y además, 

635 personas de diversos barrios de la ciudad de 

Bucaramanga; con Hogares CREA, que es una 

fundación con las que tenemos alianza, se dispuso 

de la línea de atención 24 horas para brindar 

apoyo terapéutico para la población en condición 

de adicción a sustancias psicoactivas; esta 

modalidad bien interesante porque permite un 

acceso rápido a una atención terapéutica, así 

logramos prevenir o mitigar en cierta medida este 

tipo de problemáticas; tenemos el programa de 

trabajadoras y trabajadores sexuales, se tiene 

un cumplimiento en esta meta de un 57%; aquí se 

realizaron 4 jornadas de salud en transversalidad 

de apoyo con la Secretaría de Salud, ofreciendo 

exámenes de diferente índole para estas personas; 

adicional a eso se tiene el programa de población 

carcelaria y Pos penados ésta se ejecutó, también 

en un 99% y se cumplió en el 100%, los dos 

indicadores propuestos con este programa de una 

gestión de recursos con convenios de asociación 

por alrededor de 25 millones de pesos; el 

convenio asociación con Recrear en donde se 

proyectó entregar el 5.565 entradas a los 9 

parques, brindando espacios de recreación y 

deportes gratuitos a la población que se 

encuentra en resocialización y sobre todo a sus 

familias, esto es muy importante porque, si 

entendemos la labor que una persona llega de 

haber estado en la cárcel, necesita de ese 
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proceso de resocialización y entendemos que las 

familias empiezan hacer un punto focal en este 

tipo de resocializaciones, y lo que hacemos es 

brindar ese espacio y esas actividades para que 

se, se genere ese encuentro; además se hace 

entrega de 5 equipos de gimnasia en la Cárcel 

Modelo de Bucaramanga y se proyecta que 500 

internos se beneficien con este tipo de 

gimnasios. Tenemos adicionalmente el programa 

Primero Mi Familia, de Familias en Acción, aquí 

se ejecutaron recursos por el orden de 725 

millones, ejecutados en un 99% un cumplimiento 

del 100% de las metas, que son, se traducen 

básicamente en 5 indicadores, y los recursos 

gestionados acá fueron alrededor de 72 millones, 

un promedio de 12.500 personas, perdón familias, 

fueron beneficiados por este tipo de incentivos 

durante el 2019 Prosperidad Social liquidó, i 

entregó incentivos por el valor de 7.461 

millones; se proyecta acceso a espacios de 

recreación y esparcimiento a 14,500 titulares de 

este programa, a través de las alianzas que 

Ustedes saben teníamos los parques Recrear, 

Acualago y Confescu; aprobación de la política 

pública de familia, este va a ser muy importante 

digamos tenerla en cuenta en el nuevo Plan de 

Desarrollo, que se empieza a su formulación y la 

aprobación de política de libertad religiosa, y 

se hizo la implementación de los mercadillos 

culturales que se han beneficiado a 60 familias, 

en cuatro eventos, estos mercadillos básicamente 

reúnen a población de artesanos de la ciudad 

Bucaramanga. El Programa Inicio Feliz, es el 

programa pues que tenemos de primera infancia, 

son alrededor de 1.200 millones ejecutados en un 

98% con un cumplimiento de metas del 84%, y 

haciendo gestión de recursos de 434 millone., 

Aquí se capacitó a padres y madres de familia 

como cuidadores y la importancia de generar 

vínculos afectivos, este programa pues no se 

enfoca solamente en los niños, sino también en 

sus familias, y fueron 879 padres beneficiados, 

54,53 madres gestantes y lactantes menores 

acompañados en este proceso, 3.930 niños y niñas 

y familias que asistieron a eventos culturales 

en la celebración del Día de la Niñez; se 
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desarrollaron tres jornadas para acceder al 

derecho de identidad de 45 niños, niñas y 

adolescentes; se hizo la dotación de kit 

pedagógicos a los establecimientos de la 

modalidad familia del ICBF, se hizo la activación 

de las rutas de atención humanitaria a 150 

familias con derechos vulnerados, entregando 

alimentación por emergencia, hospedaje 

transitorio, entre otros; se aprobó la 

actualización de la política pública de infancia 

mediante el acuerdo 059 del 2019, esto también 

va a ser muy importante para que lo tengamos en 

cuenta en la nueva formulación del Plan de 

Desarrollo, se brindaron  los servicios 

exequiales, como en los otros programas y se 

brindó acompañamiento psicopedagógico a 70 

familias de niños y niñas con enfermedades 

crónicas y/o terminales; el Programa Jugando y 

Aprendiendo, tiene unos recursos que se 

ejecutaron de 1.600 millones aproximadamente, 

logramos el 93% de la ejecución de los mismos, 

en el 95% el cumplimiento de los indicadores; 

aquí se realizaron básicamente los convenios con 

las escuelas socio deportivas, se hizo con la 

Fundación del Real Madrid, El Alta del Boca, 

Fundación Colombianitos, Fundación Fortaleza, 

Iván Olivares y La Fundación Goles por La Paz,  

con este programa se beneficiaron 4.349 niños y 

niñas, y adolescentes de los cuales 1.736 

corresponden a la edad de la infancia, este 

digamos es un programa muy importante en la 

medida en que, tiene el componente recreativo 

que es lo deportivo, pero además digamos y 

entendemos eso, y lo llevamos un poco más, más 

allá, no es solamente ese componente deportivo 

recreativo por sí solo, sino que todo lo que esto 

genera, es un entorno seguro, es un entorno en 

donde se están creando lazos, y es como les venía 

mencionando anteriormente, un espacio que nos 

permite llegarle rápidamente y de manera efectiva 

a diferentes familias para hacer ciertos tipos 

de capacitaciones y digamos de talleres para un 

manejo de la infancia; además, tiene 42 jornadas 

de promoción de derechos, cultura, respeto, entre 

otros beneficiarios fueron alrededor de 23.000 

niños, 3.244 beneficiados del tema de refuerzo 
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escolar y cursos de vida, se desarrolló la 

jornada de conmemoración de la erradicación del 

trabajo infantil, aquí participaron 1.789 

adolescentes, niños, niñas y adolescentes que 

digamos se encontraban en las inmediaciones de 

los mercados y de Centro Abastos, esto se hizo 

en Alianza con la Fundación Revel, también se 

clasificaron 50 menores, donde se identificaron 

posibles riesgos y fueron fortalecidos en 

prevención de la deserción escolar, el bajo 

rendimiento académico, el abuso sexual, el 

maltrato infantil y el trabajo infantil forzado, 

o voluntario. Se prestó a 26 niños y adolescentes 

en situación de extrema vulnerabilidad del 

servicio de alojamiento asesoría psicosocial, 

orientación formación académica, creación y 

continuación del proyecto de vida, 

fortalecimiento de dispositivos básicos y 

aprendizaje entre otros y además se garantizó 

una variada oferta que involucra el tema de arte, 

recreación y cultura de 57.935 infantes y sus 

familias; en el Programa Adolescencia, esto se 

llama Creciendo Y Construyendo, se ejecutaron 

recursos por el orden de 597 millones ejecutados 

en un 99% y cumplimiento de las metas en un 100% 

que son tres indicadores básicamente y se 

gestionaron 214 millones de pesos; aquí fueron 

468 adolescentes que desarrollaron sus 

habilidades en las diferentes áreas para su 

proyecto de vida y emprendimientos juveniles en 

el municipio de Bucaramanga, además 45 

adolescentes recibieron formación musical en 

barrismo, murga, para potenciar la iniciación 

musical, 1.340 adolescentes se beneficiaron a 

través de elementos pedagógicos y lúdicos que se 

propiciaron espacios de información y educación 

para el empoderamiento de su sexualidad, con 

ejercicio respetuoso a través de las escuelas 

socio deportivas, se logró impactar un total de 

882 adolescentes en prevención de embarazos, 

tanto en escuelas socio deportivas como en  

instituciones públicas del municipio; 1.676 

adolescentes masculinos y femeninos y sus padres 

asistieron a sesiones psicológicas para revisión 

de actividades de las rutas o protocolos de 

atención al restablecimiento de garantías de los 
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derechos de los NNA; en el componente Mujer 

Equidad de Género, es un componente muy 

importante que se ha venido trabajando con el 

apoyo de la Oficina de la Asesora de Mujeres y 

Equidad  de Género, junto con las competencias 

de la Secretaría de Desarrollo Social, aquí se 

ejecutaron recursos de 207 millones, ejecutados 

en un 99% y un cumplimiento de metas del 95%, 

aquí se conformaron una red de mujeres en las 

comunas, con el fin de poder prevenir la 

violencia contra las mujeres, eso fue un grupo 

digamos un proyecto muy trabajado sobre las bases 

en los barrios, haciendo la presencia allá y 

creando identificando etas mujeres para lograr 

digamos establecer un mejor diálogo y potenciar 

las denuncias para poder prevenir el maltrato; 

se prestó asesoría psicológica y jurídica en el 

Centro Integral de la Mujer, a un aproximado  de 

446 mujeres esto además se hizo pues por parte 

del centro integral de la mujer, que logró hacer 

alianzas con algunas universidades y prestar este 

tipo de asesorías; se hicieron tres eventos de 

formación y sensibilización con funcionarios de 

las Comisarías de Familia y la Policía Nacional, 

en el tema de centrado en el bienestar familiar, 

manejo de tensiones y violencias contra las 

mujeres, es digamos una capacitación que es muy 

importante que busca tener nuevos conceptos de 

masculinidades, transformar un poco digamos, los 

parámetros de nuestra sociedad en como entendemos 

a la mujer en la sociedad, y pues por supuesto 

el involucramiento de las comisarías de familia 

de la Policía es muy importante pues que por ser 

los principales receptores de las denuncias; se 

realizaron 15 eventos enfocados en la 

transformación de las perspectivas de género con 

personal masculino de las empresas también de 

vigilancia, empresas de acueducto, EMPAS, 

Hogares Claret y en el Café Madrid con 2.633 

participantes en el 2019, se hizo accesos a 

recreación de 13.550 mujeres, acompañantes y sus 

familias, y se realizaron distintos talleres en 

el centro integral de la mujer esos son talleres 

que básicamente la comunidad viene solicitando y 

se hacen también de acuerdo a esas solicitudes y 

con base a voluntariados, entonces ahí tuvimos 
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462 personas vinculadas y se prestaron servicios 

como modistería, lencería, decoración de eventos 

,tejido de fique que son digamos los que ellas 

nos han venido demandando. en el tema del 

componente ruralidad con equidad se ejecutaron 

unos recursos por el orden de 440 millones, 

ejecutados en un 99%, el 88% del cumplimiento de 

los indicadores propuestos, aquí se dividieron 

las actividades en diferentes componentes, uno 

fue el tema que le apuntaba a  la seguridad 

alimentaria con 100 huertas familiares en donde 

se entregaron los Kit a las personas del área 

rural del municipio de Bucaramanga, se 

implementaron los mercados campesinos que como 

ustedes saben están ubicados en cuatro parques 

de la ciudad y que vienen beneficiando a 220 

familias del sector rural. Se realizaron los 

ciclos de vacunación. Estos son ciclos que se 

tienen que realizar por ley y digamos que la 

vacunación apunta a prevenir el tema de las 

aftosa y la brucella, y se aplicaron las vacunas 

a 2.500 bovinos en 231 predios en alianza con un 

FEDEGAN, 50 productores de cítricos, 50 

productores de cacao, 50 productores de pitaya, 

se beneficiaron a través de adquisición de 

insumos para el mejoramiento de subsuelos y se 

realizó la capacitación sobre herramientas de 

transparencia en donde asistieron 30 integrantes 

del Concejo Municipal de Desarrollo Rural. En el 

2019 se realizaron 216 inseminaciones de bovinos 

en los 3 corregimientos rurales de Bucaramanga. 

Esos son básicamente los temas más relevantes 

que ha venido abordando la Secretaría de 

Desarrollo Social, en general pues el 

cumplimiento de indicadores es muy favorable, la 

ejecución de los recursos como Ustedes pudieron 

observar, también estuvo casi todo sobre el 98% 

y ya pues abro el espacio para que hagan sus 

comentarios, preguntas entre otros. 

 

PRESIDENTE: Bueno agradecer entonces el informe 

de gestión, inician las intervenciones de los 

concejales, entonces vamos Concejales a colocar 

tiempo para el avance y el orden de la plenaria, 

entonces vamos a dar seis minutos, por favor, 
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cumplamos el tiempo para respetar el uso de la 

palabra de los demás compañeros, entonces le pido 

a sistemas tiene el inicio en el uso de la palabra 

el Concejal Luis Fernando Castañeda. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: Presidente para una 

moción de procedimiento. Presidente, este 

informe es un informe supremamente importante y 

estoy seguro que los 19 concejales tenemos muchas 

inquietudes, y muchas preguntas, por eso le 

solicito Presidente que si el tiempo sea de 8 

minutos, le agradezco. 

 

PRESIDENTE: Bueno Concejales entonces lo estiman 

pertinente así?, entonces vamos a subirle otro 

minuto más Doctor Barajas,  para que Usted, 

quede, entonces, por favor vamos a dar 7 minutos, 

entonces Sistemas por favor, quien inicia?, 

entonces el uso, vea allá está el Concejal, aquí 

hay un orden el Concejal Robín Hernández, estaba 

la Concejal Silvia Moreno, Concejal Leonardo, 

Marina, Barajas después Tito, entonces el 

Vicepresidente me había dejado, el segundo 

Vicepresidente este orden entonces vamos a 

ceñirme a esta orden, me ciño a este orden, 

entonces por favor, ya voy dando la palabra según 

este orden, entonces concejal Robín Hernández por 

favor uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ROBIN 

ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Bueno, muy buenos días 

para todos, muy buenos días para mis compañeros, 

y para la Doctora Natalia Durán. Pues Doctora 

unas inquietudes sobre todo, por lo expuesto a 

muchas veces lo que recibí cuando estuve en 

campaña con respecto a la Secretaría de 

Desarrollo Social, lo que he escuchado y la 

problemática que vive la gente en las calles y 

sobre todo del adulto mayor, los niños, uno de 

los temas principales es el, el convenio o el 

manejo que Ustedes tienen con los Recrear, el 

adulto mayor y los niños se quejan de que este 
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convenio, se trabaja por unos tiempos donde a 

veces el adulto mayor quiere entrar, allá les 

niegan la entrada, no pueden hacer sus, no pueden 

hacer sus ejercicios bueno, infinidades de cosas, 

Doctora o sea hay que revisar muy bien ese tema, 

porque es que uno no puede de alguna manera 

trabajar estos temas por intervalos de tiempo, 

porque es que ellos necesitan de estos servicios 

los 365 días del año y no se les prestan eso, 

esa es una de las inconformidades de eso además 

de eso, me hablan que también vuelvan los 

monitores de actividades físicas porque están 

mandando es licenciados digamos en educación 

física pero ellos no tienen de alguna manera la 

misma experticia que tenían los monitores para 

estos temas, Doctora, que más recomendación 

tendría sobre esto, mirar de qué manera también 

complementamos que estos servicios del Recrear 

con los monitores, estén, tengan programas 

asociados con la Secretaría de Salud, donde estos 

adultos mayores, puedan tener también, una 

revisión médica periódica y por qué no?, pensar 

en exámenes médicos para ellos tambié; que les 

estén tomando, estos cuadros en cuadros 

hemáticos, todo esto qué tiene que ver y todo lo 

que tiene que ver también con las ayudas 

técnicas, o sea que dentro de estos mismos 

programas que sea un programa integral, se pueda 

mirar qué ayudas técnicas tiene cada grupo o cada 

persona del adulto mayor; esa es una de las 

grandes de las problemáticas que he escuchado en 

la calle, Usted sabe Doctora, que uno escucha es 

a la comunidad, ellos son los que están atentos 

a eso, entonces yo sí le podría, le pediría el 

favor aquí a mis colegas y amigos Concejales, 

que realmente esto es un tema porque los 

Recreares y los grupos de adulto mayor están en 

toda Bucaramanga por todos lados y esa es una, 

una por una población prioritaria, yo pensaría 

que de las poblaciones prioritarias en este 

momento son los niños y los adultos mayores; 

entonces yo realmente, desde acá, le pido más 

presupuesto, más preocupación por estos adultos 

mayores, porque hay veces, realmente, los tenemos 

olvidados; otro de los temas Doctora, que me 

hablan es por favor extender los bonos para 
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adulto mayor, hay mucha población que todavía se 

queda por fuera, hablar también, que falta un 

centro, un Centro Vida en el sur, a veces a los 

adultos mayores del sur los tenemos olvidados, 

tenemos el Centro Vida del Norte, tenemos Los 

Años Maravillosos en la Ciudadela Real de Minas, 

pero en el sur no tenemos ningún Centro Vida, y 

eso es prioridad en este gobierno Doctora, le 

agradecería nos tuviera en cuenta. Ahora, también 

estaba mirando con respecto al informe que Usted 

nos entrega, y un y una de las preocupaciones 

que también me argumentaban, son por qué 

desaparecieron estos programas que tenían que 

ver, o desaparecido no, lo dejaron a  una muy 

mínima expresión todos los programas que tenía 

que ver con la discapacidad, y estamos mirando 

acá una sola una, una, de las metas que Ustedes 

tienen en la población con discapacidad, número 

de niños y niñas adolescentes con discapacidad 

cognitiva, visual, física, auditiva, y múltiple 

que no se encuentran incluidos en instituciones 

educativas oficiales con atención integral en 

habilitación y rehabilitación; la meta era de 

400 el logro fue de 161, y la apropiación es de 

32 millones de pesos, son realmente se lo digo 

yo, son apropiaciones irrisorias para esta para 

esta población, y lo digo porque también en la 

en el Barrio La Joya, había un instituto que se 

encargaba realmente, de la discapacidad auditiva 

trabaja con los sordos y con los mudos, y esto 

se acabó allá. Realmente, ponerle de alguna 

manera en este gobierno que el Doctor Juan Carlos 

Cárdenas, quiere trabajar con toda esta 

población, quiere trabajar con la niñez, quiere 

trabajar con el adulto mayor, tengamos en cuenta 

que hay que suministrarles todos los recursos 

necesarios a todo lo que tiene que ver con la 

discapacidad y así sucesivamente Usted mira las 

metas que Ustedes tienen dentro de eso, y hay 

muchas metas que no se cumplieron; hablemos 

también lo que tiene que ver con el programa del 

IPA, allá también, este programa de alguna manera 

disminuyó o en su mayor expresión se acabó; 

entonces realmente, Doctora, yo sí le pido ese 

grandísimo favor, tengamos en cuenta con los 

Recreares con la parte recreativa, tengamos en 
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cuenta los niños y los convenios en el Recrear 

con los niños y con los adultos mayores, eso es 

toda mi inquietud y le agradezco nos ayude a 

gestionar lo que tiene que ver con el Centro Vida 

del sur, muchas gracias a todos, gracias a los 

Compañeros y muchas gracias a la Doctora por esta 

intervención. 

 

PRESIDENTE: Se agradece Honorable Concejal, 

tiene la palabra Honorable Concejal Marina. 

 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE 

JESÚS ARÉVALO DURÁN: Bueno, buenos días 

compañeros. Buenos días Doctora Natalia, gracias 

por estar aquí, voy a tocar un punto, procuraré 

hacer un buen uso del tiempo porque mi intención 

es que realmente podamos dejar algunas 

conclusiones importantes en este informe tan 

importante, quiero nuevamente llamar la atención 

e insistir desde el Concejo y sé que mis 

compañeros me acompañan en esta solicitud, no 

podemos avanzar de manera objetiva en ningún eje 

estratégico de nuestra ciudad, si el punto de 

partida no es un diagnóstico de la realidad 

social que tiene hoy Bucaramanga; nosotros 

tenemos que tener una fotografía inicial, de lo 

que hay hoy, para poder saber a qué le vamos 

apuntar porque yo veo una lista de 24 

estrategias, todas muy importantes, pero qué tan 

objetivos fuimos en la ejecución de esos 

presupuestos; ahora particularmente quiero 

referirme a un tema pues que considero  que es 

nuestro deber, en esta participación de las tres 

mujeres Liga de asumirlo pues, y liderar todas 

las acciones que se puedan hacer en beneficio de 

éste, de este tema, y quiero aclararle a mis 

compañeros que no voy a dar un discurso de 

feminismo aquí, ni un informe de feminismo, 

simplemente voy a traer a la reflexión, primero, 

veo que la asignación presupuestal para este 

ejercicio de equidad de género fue muy, muy 

pequeña, fue muy mínima, frente a una importancia 

trascendental que este tema tiene en el mundo; 

nosotros hicimos actividades como muy 
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actividades domésticas, pero una actividad 

puntual orientada hacia lo que el mundo está 

desarrollando y está esperando la veo en mi 

sentir escasa, qué quiero decirles el mundo tiene 

50,1% de población masculina y menos de ese 50 

la femenina pero, Colombia tiene esa proporción 

invertida somos 49,8 algo así es hombres y 51,2 

mujeres; tenemos una ley de cuotas, que si bien 

estableció un 30% la pregunta de las mujeres 

colombianas y de las mujeres santandereanas, por 

qué 30?, porque no 50-50?, a quién se le ocurrió 

30?, seguramente un hombre pero no pudo haber 

sido una mujer, y que es básicamente lo que 

nosotros estamos pretendiendo, que el país 

avance, y por qué que el país avance?, porque si 

el país no avanza se lo pierde. Sólo 143 países, 

esto son informaciones de la ONU, sólo 143 de 

195 países avanzan en esta tarea en la que 

Colombia sigue siendo tímida,  y tenemos que 

revisar las razones por las cuales seguimos 

siendo tímidos; en Colombia, una de cada tres 

mujeres es víctima de una acción violenta, física 

o sexual, y en la mayoría de los casos de su 

pareja; Santander está en esta estadística en 

una posición alrededor del quinto lugar, que 

pudiera decirse que es consistente, con su tema 

poblacional; sólo una mujer, una de cada tres 

hombres participa en actividades de salud, 

educación y política o sea, todavía estamos 

bastante alejados, pero vuelvo y les digo no es 

un no es una observación feminista porque aclaro, 

no creo que el hombre o la mujer el uno sea mejor 

que el otro, ambos somos iguales pero somos 

complementarios, es decir el hombre cumple un 

rol y la mujer cumple otro rol, y si partimos de 

la base de que somos complemento es cuando más 

se hace necesario que ninguno de los géneros está 

rezagado frente al otro, porque lo que se lo 

pierde o quién se lo pierde es la sociedad; hay 

retrocesos en el mundo que en este tema pues no 

son inexplicables, creeríamos que esto desde que 

empezó su desarrollo ha venido avanzando, pero 

no es esa la realidad hay algunos países que han 

retrocedido y por qué han retrocedido?, porque 

las mismas oportunidades en trabajo y en política 

no están para las dos partes, si ese retroceso o 
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esos picos de ascenso y retroceso se siguen dando 

en el tiempo, pudiéramos decir que para lograr 

una equidad de género aclaro, igualdad o equidad, 

perdón equidad no igualdad, nos demoraríamos 100 

años en lograrlo, y creo que eso no es justo para 

una sociedad; en Colombia las estadísticas de 

ONU-Mujer dicen que el 20% de las oportunidades 

laborales para la mujer, son menos que para el 

hombre, tenemos todavía una brecha de un 20% en 

oportunidades laborales y eso sin contarle mis 

queridos amigos que cuando se contrata una mujer, 

generalmente se considera que ella va a hacer lo 

mismo por menos precio, por menos valor, es decir 

que nuestra capacidad es como si tuviera en el 

mercado un precio inferior; en cuanto a violencia 

y educación hay una correlación muy importante y 

aquí es donde viene mi gran mensaje, se encuentra 

que, más del 70% de las mujeres que han sido 

violentadas física o sexualmente, están, en los 

niveles de educación básica primaria y de no 

escolaridad, es decir que hay un vínculo 

relacionado entre la educación, con decirles que 

el porcentaje de las mujeres en doctorado que 

han sido violentadas es el 1%, pero entre el 70 

y el 80 oscila entre las mujeres que no han tenido 

la posibilidad de acceder a la educación, y esto 

tiene que ver con las cifras que anteriormente 

les decía, y quiero cerrar esto con la siguiente 

inquietud, o más que eso, con esta con esta 

circunstancia con la que ya voy a cerrar, gracias 

Presidente, ONU-Mujer estadísticamente ha 

comprobado que los países cuya equidad de género 

está siendo respetada y está siendo trabajada, 

son más creativos, son más productivos, y se 

desarrollan mejor económicamente; luego Colombia 

se lo está perdiendo y Bucaramanga se lo está 

perdiendo y cuál es el mensaje que las mujeres 

hemos tenido que luchar y aquí en este recinto 

hemos hablado mucho del problema de familia, y 

el problema de familia nace allá donde la mujer 

tiene que luchar más de lo normal y pasar a un 

segundo plano la formación de sus hijos que es 

tan fundamental, quiero dejar en claro en mis 

Compañeros que vamos a dar una lucha porque se 

le dé la importancia relativa a la mujer en el 
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desarrollo futuro de Bucaramanga y seremos una 

ciudad diferente. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, 

tiene la palabra el Honorable Concejal Leonardo. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO 

MANCILLA ÁVILA: Buenos días, un saludo especial 

a la Doctora Natalia, al doctor Denixon, 

Compañeros, Policía Nacional.  Doctora, la verdad 

este informe sí me deja un poco preocupado, 

partiendo de que hay unos programas de que, no 

tienen presupuesto, Prevención y atención a la 

población en condición y adición a sustancias 

psicoactivas, trabajadoras y trabajadores 

sexuales, víctimas del conflicto interno, 

comunidades y me hago y me puse a leer todo el 

informe y me hago bastantes preguntas, voy a 

empezar; acá en un programa que Ustedes tienen 

como Nuevos Liderazgos me gustaría saber cuántas 

mujeres se beneficiaron de este programa Y si 

algunas aplicaron para trabajos en el sector 

público; en los presupuestos incluyentes, qué 

dice que van con los ciudadanos de Bucaramanga, 

me gustaría saber a cuáles barrios fueron, porque 

veo que solamente un solo logro, y se realizó 

fue en un auditorio, y es preocupante por qué?, 

porque si esto es para los ciudadanos no podemos 

solamente convocar a que vayan un grupo, y 

tenemos que incluir es a la población y a la 

gente a veces no le da una pereza o no tiene 

tiempo y tenemos que es ir a los barrios, estar 

con ellos, esa la función; yo creo que su 

cartera, su secretaría es una de las más 

importantes de la administración, y creo que debe 

es estar es en las calles; hay otro programa acá 

que se llama Ciudadanía Empoderada y Debate 

Público, que es para las veedurías, veo que los 

recursos son muy pocos solamente 10 millones en 

capacitación pero le estamos haciendo algún 

seguimiento a estas, a estas veedurías, si están 

haciendo el control?, sí la están haciendo las 

veedurías o solamente llegamos a la capacitación 

y nos quedamos ahí; me preocupa mucho, en un 
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programa que se llama Instituciones Democráticas 

de Bases, de Base Fortalecidas e Incluyentes, 

van dirigidas a los ediles, no se le hizo nada; 

los ediles son igual de importante a nosotros 

acá Compañeros, incluso son personas que no 

tienen ni siquiera sueldo, hacen un trabajo 

social y un trabajo por su comuna, y desde la 

Administración no estamos haciendo nada para ni 

siquiera capacitarlos y acompañarlos, Doctora yo 

sí le ruego que para este nuevo cuatrienio los 

incluyamos y los capacitemos, para mí sí es muy 

importante, ahorita incluso recibieron acá su 

credencial, el Alcalde de los tuvo acá, en la 

plazoleta y no los podemos dejar por fuera, 

porque es que a ellos hay que capacitarlos, 

porque ellos son también la voz de la comunidad, 

y si los dejamos, los excluimos, les hacemos una 

mala cara, o los tenemos así aislados, pues va a 

ver ese cortocircuito con la Administración; en 

el programa de Habitante de Calle, acá estaba 

leyendo unas cifras, pero me gustaría saber si 

tenemos las cifras de cuántos niños son 

habitantes de calle actualmente y cuántos adultos 

mayores; veo que tienen, tienen salud, pero me 

gustaría saber cuánto se resocializaron y bajo 

qué programa se resocializaron, cuántos salieron 

del consumo de sustancias psicoactivas, si hoy 

tenemos  un censo poblacional de este habitante 

de calle; en el programa de la población con 

discapacidad me gustaría si la Administración, 

en el cuatrienio anterior, a cuántas personas 

contrató con discapacidad, a cuántas personas se 

les dio la oportunidad de trabajar con la 

Administración?, y que hay que tenerle o hay que 

o debe tener mayores recursos es el tema de poder 

brindarle ayuda a veces a esas personas que no 

tienen la capacidad económica de comprar una 

silla de ruedas, mire que solamente veo que 

dieron 7 sillas en el período pasado, en el año 

pasado y la verdad que a veces a nosotros nos 

preguntan mucho y nada más entregar 7 sillas  en 

todo un año eso es la verdad, no es nada; vuelvo 

y digo acá estaba leyendo en la prevención y 

atención a poblaciones con en condición de 

adicción a sustancias psicoactivas, Doctora yo 

sí quiero que en el nuevo Plan de Desarrollo 
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demos presupuesto, es un problema de salud 

pública, y que no tenga presupuesto de un año 

para mí eso es mortal, es un medio de prevención 

y por qué es un medio de prevención?, porque 

cuando ayudamos a salir a un adicto o los 

tenemos, le estamos brindando ayuda, no dejamos 

que este adicto daña a veces a los mismo jóvenes 

o niños, entonces tenemos que brindarle 

presupuesto para empezar a atacar este, este mal 

que es de salud pública, y no lo podemos dejar 

en cero; en las trabajadoras sexuales me gustaría 

también saber cuántas hay actualmente en la 

ciudad si las tienen con un censo, si tienen algo 

de los sitios que hay en Bucaramanga, cuántas 

menores de edad han encontrado en estos en estos 

sitios, y por ende también veo, (Presidente dos 

minutitos más, por favor), y me gustaría también 

darle la misma sugerencia que tuviera un 

presupuesto, porque veo que tampoco le dieron 

presupuestos en el 2019. La felicito, los 

felicito, por haber creado el programa de Inicio 

Feliz de Primera Infancia, la Casa Búho, me 

gustaría saber qué se tiene proyectado para este 

cuatrienio en el Plan de Desarrollo dónde está 

ubicada hoy actualmente esa Casa Búho, qué 

dotación tiene y cuántos profesionales trabajan 

ahí, para replicar esta información. Ustedes 

hicieron unos convenios con unas escuelas 

deportivas, eso es algo que también hay que 

aplaudir, una es la Iván Olivares, otra es 

Fortaleza Fútbol Club, Goles por La Paz, 

Fundación Colombianitos, pero estaba leyendo una 

que se llama Boca Junior,  a mí me gustaría saber 

si eso es Boca Junior acá de un club municipal o 

si es el Boca Junior Argentino?, los felicito 

pero les voy a hacer otra propuesta: esos 

convenios tenemos que empezar a hacerlos con 

escuelas de la región, no quiero decir que Boca 

Junior, esté malo, pero es que necesitamos 

empezar a incentivar a que la que los niños y 

jóvenes tengan un qué?, cómo se llama cuando 

somos hinchas del Atlético Bucaramanga un sentido 

de pertenencia y qué mejor que hacerlo con un 

club de nuestra región, ojalá sea de la ciudad 

porque eso empieza el niño a tener una identidad 

con el equipo de su ciudad y genera que va a 
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quedarse acá, que va a trabajar; entonces lo de 

los clubes internacionales excelente, pero estoy 

seguro de que se puede hacer acá en la ciudad, y 

ya para terminar me gustaría saber cuántos 

embarazos adolescentes hubo en el cuatrienio y 

si subió o bajó esta tasa en este en este 

cuatrienio anterior; no siendo más y para no 

quitarles más tiempo, muchas gracias Presidente. 

Muchas gracias. Dios los bendiga en este nuevo 

año y estamos a la orden para trabajar con 

Ustedes.  

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra 

el Concejal Jorge Rangel. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE 

HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Muchas gracias 

Presidente, a los que preguntaron el nombre aquí 

el compañero se llama “Goditto”. Doctora Natalia, 

quiero empezar la intervención para no alargarla, 

siendo muy preciso en lo que en campaña traté, 

en lo que más me duele a mí, y es el tema de la 

inclusión escolar, que en parte tiene que ver 

con la inclusión social, acá veo en el informe, 

en la parte inclusión social en la atención a 

niños y jóvenes con población de  discapacidad, 

no se llegó a atender ni siquiera el 50% sino el 

40%, hay un programa en el cual lideramos junto 

a una fundación, que es Fundación Hope y 

Fundación Vivir Más, junto al invaluable apoyo 

de la Escuela Normal Superior de Bucaramanga, en 

el cual estamos brindando educación en la 

escolaridad a todo niño que está enfermo en una 

clínica del área metropolitana; pero en ese 

programa no solamente se trata el apoyo académico 

especial, sino el apoyo emocional, y aquí es 

donde Doctora Natalia, le pido el favor de que 

ojalá sea una de sus prioridades, al frente esta 

Secretaría, es el tema de este apoyo emocional 

para estos niños, porque la mayoría de niños y 

jóvenes, aparte de esta enfermedad, le llevan a 

tener una discapacidad cognitiva, visual, física 

o auditiva; este programa, es un programa que de 

verdad transforma vidas, no se queda en  metas 
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de capacitaciones, sino que de verdad cambia la 

vida de una familia, cambia la vida del niño, o 

el joven que está enfermo, porque tiene 

escolaridad, porque deja de pensar en su 

enfermedad, pasa de ser un paciente y se vuelve 

un estudiante, y eso en su salud le ayuda mucho 

y transforma la vida de los padres de familia, 

que tiene que vivir con intranquilidad de su niño 

enfermo por ejemplo de una enfermedad oncológica 

y que aparte él se está retrasando en el tema 

educativo; que bueno Doctora Natalia, que le 

invirtamos a estos programas, un programa que 

empezó con voluntarios y que sigue ahí y que hoy 

no hemos recibido un solo docente por parte de 

la Alcaldía de Bucaramanga, ni de la Gobernación 

de Santander; un programa que empezó con las uñas 

y que hemos mantenido y que hoy la realidad, es 

que hay 24, que el programa empezó con 24 niños 

en la Escuela Normal Superior de Bucaramanga, 

junto a las dos fundaciones que mencioné y de 

esos 24 niños lamentablemente 5 fallecieron; es 

un proceso muy duro, porque uno conoce a cada 

niño, a cada Padre de familia y uno ve como un 

niño que tiene una enfermedad, no se queda en 

las quejas como muchos de nosotros lo hicimos 

cuando fuimos niños, sino que salen adelante, he 

visto niños que aparte de su enfermedad, tiene 

que usar una lupa y algunas gafas gigante y tiene 

que usar una lupa para leer las cartillas 

especiales que nos da el Ministerio de Educación 

y que aun así, sonríe y es feliz, y quiere echar 

para adelante, entonces qué bonito que la 

Alcaldía apoye estos programas y no direccionen  

los recursos a otros programas que no transforman 

vidas; este programa inició con 24 niños, de los 

cuales 19 se encuentran activos, y de esos 19 ya 

tenemos la primera promoción que fue el año 

pasado, de esos 19, un niño se reintegró al 

colegio, o sea pasó de un aula hospitalaria al 

colegio La Normal, eso es lo que yo sé que no 

tiene mucho que ver con la Secretaría de 

Desarrollo pero eso es lo que tiene que buscar 

la Secretaría de Educación: inclusión, sí?, 

porque el niño que está enfermo y se la pasa en 

la clínica no puede asistir al colegio y cuando 

lo mandan al colegio lo que sufre es bullying y 
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exclusión; entonces en esta parte este programa 

es ejemplo a nivel nacional, un niño que pasa 

del aula hospitalaria y se reintegra al colegio, 

cuatro niños que continúan en el mismo año 

académico porque por sus condiciones de salud no 

pueden ser promovidos porque tuvieron que pausar 

un momento, y 14 niños promovidos al año 

siguiente, entonces para finalizar, lo que les 

quiero pedir compañeros, es que ojalá de este 

Concejo haya unanimidad en este tema de inclusión 

social e inclusión escolar, y ojalá Doctora 

Natalia, tú puedas trabajar con la Secretaría de 

Educación, para fortalecer este programa, ya 

habíamos hablado y recibí la mejor aceptación de 

parte tuya y por eso quiero dejar hoy la claridad 

de que lo que viene en el tema de inclusión 

Social, para niños y jóvenes en situación 

vulnerable o con discapacidad en el tema 

educativo va a ser una realidad en este 

cuatrienio, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra 

Concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: Muchas gracias 

Presidente, muy buenos días a los Compañeros y a 

las demás personas que hoy nos acompañan. 

Presidente, muy importante hablar de desarrollo 

social, siempre lo he dicho y empiezo, Doctora 

mis intervenciones, hablando algo muy importante 

y es que desde el punto de vista del derecho, 

siempre se busca algo que se llama el Estado de 

la Felicidad, y ojalá el enfoque que se le dé en 

esta Secretaría, dirigida por Usted y con la 

coordinación del Ingeniero Juan Carlos, se busque 

un desarrollo para el Estado de la Felicidad y 

que tengamos adultos mayores felices, niños y 

niñas felices, habitantes de calle en una 

proyección de buscar su felicidad; es una 

deficiencia que hemos tenido y de eso es lo que 

le quiero hablar; hablemos primero el habitante 

de calle, es supremamente, no sabría cómo 

llamarlo, no sé, si triste o que subir por la 
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Quebrada Seca y usted ver una persona habitante 

de calle consumiendo vicio y no sé por el tamaño 

de su de su vientre, aproximadamente con unos 

siete, ocho meses de gestación, eso, conmueve y 

en mi caso que tengo tres hijas, pienso es, en 

cuál será la suerte de ese niño, esta niña, de 

ese habitante de calle; yo no encuentro aquí en 

el informe que durante 4 años de gestión, y no 

es culpa suya, pero si quiero lo que yo hablo 

aquí es para que lo proyectemos a cuatro años, 

dónde está aquí, se habla de que hay 1.152 

habitantes de calle certificados y 157 mujeres, 

yo creería que hay más; pero además de eso, dónde 

están los programas de control de natalidad de 

esos habitantes de calle?, tiene que hacerse, 

porque es que la Administración no puede ir con 

una buseta, recoger un habitante de calle 

bañarlo, vestirlo y llevarlo a Shalóm y tenerlo 

allá y simplemente, dejarlo allá hasta que el 

habitante de calle lo desespera el consumo de la 

droga y se sale de Shalóm y en Shalóm, no es 

obligatorio estar; hay que hacer otras 

estrategias, hay que pensar en que esas personas 

exponen vida de terceros, y eso lo eso lo vi, lo 

vi el domingo un habitante de calle embarazada, 

a punto de dar a luz, y la pregunta mía y ojalá 

usted se la formule cuál será la suerte de ese 

niño, esa niña recién nacida, y ojalá esa 

pregunta trace estrategias para hacer control de 

natalidad y mirar cómo prevenimos el riesgo de 

esos niños, esas niñas, además que por el 

principio de corresponsabilidad, de la 1098 

artículo 10, es una obligación del municipio, 

prevenir estos riesgos y esas amenazas a nuestros 

niños, entonces yo sí invitó a la Secretaría de 

Desarrollo a que si no se hizo en 4 años lo 

hagamos en estos años, y no, y no hagamos cosas 

por hacer y que no se contrate una buseta con un 

letrero grande de desarrollo, a recoger 

habitantes de calle para bañarlos y vestirlos, 

con ropa que donan o compran no sé, hay otras 

cosas más importantes como el control de 

natalidad y no es 157 mujeres, yo creería que 

más, yo creería que más, hay que mirar de esas 

157 mujeres, cuántas son adolescentes y por qué 

están en condición de habitante de calle; me 
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parece que en estos cuatro años, se pueden 

optimizar esas estrategias. Quiero también 

hablarle Señora Secretaria, de la población en 

condición de discapacidad, Bucaramanga tiene una 

falla y en otras ciudades del país se ha logrado 

activar, y es que primero por desconocimiento, 

aquí no tenemos ni idea qué es el Hogar Gestor, 

y Bucaramanga debe tener un Hogar Gestor, si 

atiende personas en condición de discapacidad, 

pero yo creería que si tenemos un Hogar Gestor 

podríamos optimizar los recursos, y podríamos 

tener una cobertura más grande, con el tema del 

Hogar Gestor, y ojalá la Secretaría de Desarrollo 

trace una estrategia muy grande, para que 

tengamos Hogar Gestor, es importante hacer un 

comparativo con el censo del DANE que lo tuvimos 

el año pasado ya terminado, hay que tener en 

cuenta en el censo del DANE, cuánta población en 

condición de discapacidad tiene Bucaramanga en 

condición de infancia adolescencia, y en qué 

estratos y cuáles son las necesidades y basado 

en eso, crear el Hogar Gestor para evitar, hay 

mucho niño, niña, adolescente en condición de 

discapacidad, que sufre maltrato, a mí me 

gustaría invitarla y ojalá me atendiera la 

invitación, a un barrio que se llama Mirador 

Norte, y si le pudiera mostrar las fotos ahorita, 

un rancho que hicieron y en medio del rancho 

había un árbol, un árbol gigante, seco ya no 

sirve para nada, sólo producía hormigas, ahí 

había una cama de hormigas y esas hormigas, la 

familia dejaba una niña en condición de 

discapacidad y las, cuando yo fui allá a mirar 

como tumbamos ese árbol le pregunté a la hermana 

de la niña, que cómo hacíamos para tumbar eso 

que tenía la niña que si tenía un brote y dijo: 

no, las hormigas la pican; esa niña podría estar 

en un programa de Hogar Gestor, y muchos niños, 

sufren violencia intrafamiliar, sufren maltrato 

y con el Hogar Gestor, estoy seguro que se podría 

mitigar ese riesgo, una cosa es Hogar de Paso y 

otra cosa es Hogar Gestor, y Bucaramanga necesita 

urgente un Hogar gestor; yo quisiera saber, 

Señora Secretaria, durante el cuatrienio pasado 

cuántos recursos se le enviaron Acualago, 

teniendo en cuenta que Acualago no pertenece al 
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municipio de Bucaramanga y durante la vigencia 

anterior se destinaron y no lo leí no lo veo acá 

en el informe, si bien se pagaron unos pases pero 

también hay que dejar claridad, de cuál fue la 

inversión que hizo el municipio en el tema de 

Acualago. Es importante, se habla en el punto 10 

de Prevención y atención a población en 

condiciones de adicción a sustancias 

psicoactivas, gracias Presidente. Hay que llevar 

esas estrategias a los colegios, Doctora, yo 

quiero preguntarle como si casi más de 7.000 

millones de recaudo de la estampilla pro anciano, 

hay que optimizar esos recursos de la estampilla 

pro anciano, tenemos una meta cumplida en cero, 

y de hecho muchas; el tiempo no me da para hablar 

de eso, muchas metas están en cero y no es culpa 

suya, la Casa Búho, hay muchas madres cabeza de 

familia que trabajan de noche y tenemos cero 

Casas Búhos, hogares infantiles 24 horas, y ojalá 

fuera un programa del Plan de Desarrollo, es una 

estrategia que voy a plantear para que se incluya 

en el Plan de Desarrollo; a mí me llama la 

atención Señor Presidente, y ojalá me permita, 

me llama la atención, que se hicieron convenios 

de asociación con Iván Olivares, Boca Junior, 

Colombianitos, Goles De Paz, con River y 

Fortaleza, y me llama la atención una cosa con 

estas fundaciones se hacen proyectos de 

emprendimiento, yo iba al estadio Doctora, voy 

al estadio, cada vez que puedo, me siento en 

Norte Baja, pero cómo es posible que haya un 

proyecto de vida que diga que 45 adolescentes  

recibieron formación musical en barrismo, 

explíqueme Usted, qué ingreso genera un muchacho 

que él aprenda a tocar para ir al estadio a tocar 

un instrumento en la barra La Fortaleza o en La 

Gran Familia, hay que mirar cómo se fortalece 

eso, y yo sí quisiera con más profundidad que 

nos hablara de esos convenios de asociación Señor 

Presidente, y ojalá me permitieron minuto más, 

es que esto es supremamente delicado para la 

ciudad, hay mucha inversión aquí, y no veo 

proyectos ejecutados, cuántos jóvenes ya tienen 

un proyecto de gastronomía hoy ejecutado, dónde 

están los resultados de proyectos que se hablan 

aquí de emprendimiento, encuentro personas en la 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 31 

de 74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

Comuna 9,  cero muchachos, cero muchachas de 12 

a 17 años, hay muy, muy pocas personas 

participando en estos procesos, en la 

construyendo, creciendo y construyendo, uno 

puede creer que hay cero personas participando 

en comunas, en corregimientos, y quiero 

Presidente terminar con esto; el año pasado en 

la vigencia anterior, le entregaban a los adultos 

mayores una sudadera, y había un problema, esa 

sudadera tocaba no lavarla, y ya le había dicho 

aquí y me dijeron que no era de esa competencia 

y por eso se lo quiero decir a Ustedes, la 

sudadera no se podía lavar porque si la lavaban, 

y se lo digo por conocimiento propio, a mi suegra 

le entregaron una sudadera XL y cuando se la fue 

a poner quedó talla S, la camiseta, eso es 

cierto;  qué clase de producto le estamos 

entregando a nuestros adultos mayores, los 

estamos tratando en condiciones indignas y yo si 

quiero pedirle a la administración de Juan Carlos 

Cárdenas, que dignifique al adulto mayor, este 

tema de Colombia Mayor, el tema de los subsidios 

y los mercados, no pueden seguirse tratando como 

se trataron durante los cuatro años de la 

administración del Ingeniero Rodolfo, creo que 

el adulto mayor necesita dignidad, hay plata, 

más de 7.000 millones de pesos recaudados por la 

estampilla pro anciano, creo que no hay que 

esperar a que se muera un adulto mayor para 

incluir otro, hay que revisar el censo Doctora, 

hay adultos mayores que reciben un subsidio, un 

mercado y no necesitan porque tienen pensión, y 

están colados, esto hay que revisarlo y no 

podemos permitir que el adulto mayor se siga 

tratando en condiciones indignas. Por eso quiero 

pedirle que replanteemos y hagamos una cobertura, 

y ojalá podamos tener, Bucaramanga tiene más de 

80.000 adultos mayores y ojalá podamos tener una 

cobertura no como está hoy del 35, 40% en el 

subsidio y el mercado, si no ojalá una cobertura 

de por qué, no decirlo del 70 y 80% porque yo sé 

que se puede, porque los recursos están, qué hizo 

falta?, ejecución y ayúdenos por favor, Usted, 

ayúdenos, porque yo sé que Usted puede, porque 

tengo muy buenas referencias suyas, ayúdenos con 

la Junta de Acción Comunal del Mutis, al 
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Secretario anterior le quedó grande y hay que 

decirlo, a Jorge Figueroa, le quedó grande 

recuperar la Junta de  Acción Comunal del Mutis, 

eso no puede seguir pasando que el Mutis tenga 

una isla, en donde la plata del Mutis por el 

recaudo de las canchas, se vuelva el trofeo y la 

plata se pierda, y fuimos con Jorge Figueroa al 

Recrear y le pedí que compulsara copias, porque 

la plata que se recoge por las canchas en donde 

sólo Comultrasan paga 15 millones de pesos al 

año, que preguntara donde estaba esa plata, 

alquilan el salón comunal para fiestas de 15 

años, hay una papelería alquilada ahí, en el área 

comunal y no sabemos dónde están esos recursos, 

hay una pelea en el Mutis, eso no se puede 

permitir, la política no puede ser el derrotero 

del Mutis, hay que entrar a generar 

institucionalidad y el Mutis debe tener Acción 

Comunal ojalá en el 2020, que sea el primer 

acierto del Ingeniero Juan Carlos Cárdenas en 

ese sector, hay una isla, los recursos no pueden 

llegar a ese sector, porque no hay Junta de 

Acción Comunal, por eso quiero solicitarle eso, 

y por favor me uno a la petición del Concejal 

Robín, hay que desprivatizar los Recreares, 

porque el Ingeniero Rodolfo, practicante los 

privatizó y tocaba pagar a una familia estrato 3 

que tiene seis personas en su familia no puede 

ir a un Recrear porque se ganan el mínimo y el 

valor de la entrada o paga la entrada o pagan el 

almuerzo, son estrategias que estoy seguro que 

Juan Carlos Cárdenas, en asocio con Usted que es 

muy técnica, las podemos trazar, hay muchos temas 

por tratar, lástima que el tiempo es tan corto, 

pero estoy seguro que estas críticas que hacemos, 

constructivas, constructivas sean para mejorar y 

tener una Secretaría de Desarrollo que nos llevan 

al Estado de la Felicidad, gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra, 

el Concejal Tito Rangel. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO 

RANGEL ARIAS: Muchas gracias Presidente, y buenos 
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días para la Doctora Natalia, su equipo de 

trabajo, bienvenida a esta, a este primer reunión 

de control político. Primero felicitarla  por 

este nuevo proceso, en este nuevo trabajo, que 

Dios y la administración le permiten desarrollar, 

y decirle que es una Secretaría que tiene un reto 

muy grande, a nivel de ciudad, nivel social, 

cuando veo todos los programas que se están 

desarrollando hay una pregunta que me surge, 

Secretaria y es los indicadores de resultados de 

todos esos programas que se han venido 

adelantando, yo sé que tú ya, he visto algo las 

redes y sé que estás comprometida en hacer un 

trabajo que dé resultados notorios, muchos 

programas se están haciendo, muchos convenios con 

fundaciones, se han desarrollado en la 

administración pasada, pero poco resultado o poco 

indicador que nos diga un resultado palpable de 

lo que pasó con estos programas que se 

desarrollaron, que pasó?, a dónde llegamos?, qué 

se cumplió?, cuál fue el verdadero resultado de 

esta inversión?; yo quiero invitarla y proponerle 

con mucho respeto a que iniciemos un proceso, de 

revisar estos convenios y poder medir esa 

eficiencia, en caso de que se les dé continuidad 

a este trabajo con fundaciones y con 

organizaciones de tipo social; algunos temas como 

la prevención a sustancias psicoactivas o el 

programas que trabajan en la prevención de 

sustancias psicoactivas, no hay rubro, o poco 

presupuesto, no hay ejecución, y yo pienso que 

siempre y lo he dicho muchas veces el trabajo de 

la prevención es mucho más importante que la 

recuperación, aunque las dos tienen su propio su 

lugar, pero prevenir, como decimos aquí en 

Colombia coloquialmente, es mucho más fácil mucho 

más económico prevenir que lamentar y en el tema 

de la prevención con sustancias psicoactivas creo 

que tenemos una deuda muy fuerte allí, en la 

ejecución y en la asignación de recursos; también 

en el programa de las personas que están, 

trabajadores sexuales, tampoco hay un recurso, 

tampoco hay un rubro, tampoco hay un hay un 

indicador de resultados, ni siquiera tenemos una, 

digamos una información real, un estudio de 

cuántas personas hay, y cuáles son sus verdaderos 
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problemáticas.  Hay una propuesta que yo hice en 

campaña y que la quiero colocar hoy aquí en la 

Mesa, Secretaria y es el tema de las, de la 

Secretaría de Familia, lo que hoy se está 

haciendo desde la Alcaldía, con la Oficina de 

Familia realmente, es muy es muy corto porque el 

trabajo y el problema social es muy fuerte, de 

hecho de ahí comienza y de ahí se desprende toda 

la problemática que estamos viendo en nuestra 

sociedad, familias destrozadas, familias 

destruidas, violencia intrafamiliar, por ejemplo 

un tema que hablamos en la campaña violencia, 

Bucaramanga es una ciudad más violenta más 

violentas a nivel nacional pero mirando el 

informe y mirando el estudio o el historial, no 

tenemos un estudio a ciencia cierta de cómo es, 

y qué es lo que pasa, y por qué la violencia en 

Bucaramanga, si somos los más violentos o de los 

más violentos del país; en el tema del divorcio, 

Santander encabezó el porcentaje del incremento 

de divorcios, y Bucaramanga incrementó en un 93%, 

Secretaria es un tema importante 93% aumentó el 

divorcio en Bucaramanga, se dice bueno, pero es 

un tema de repente de comunicación, pero es que 

del divorcio sale el adolescente que cae a la 

droga, del divorcio muchas ocasiones entra la 

crisis de la, de la señorita que se queda sin un 

padre, y entra en una crisis emocional, y ahí 

hay embarazos que no deseamos; o sea si miramos 

el tema del fundamento de la sociedad, la familia 

como fundamento debemos invertirle, ponerle 

mucha atención, y no sólo hacer programas que de 

repente cumplan con un proyecto. La tasa de 

suicidio: Bucaramanga aumentó en un 60.5% es la 

tasa por cada cien mil habitantes, de intento y 

de suicidio en Bucaramanga, y cuando miramos las 

noticias y cuando miramos los informes nos damos 

cuenta que somos una de las ciudades, con una de 

las tasas más altas de suicidio en Colombia 

también, es un tema Social, es un tema de 

trabajo, es un tema de prevención en los 

colegios, en la universidades de nuestros 

jóvenes,  y lo más preocupante es que son los 

adolescentes, los que están en esta crisis; 

entonces cuando yo hablo una Secretaría Familiar, 

yo hablo un espacio institucional, donde no sea, 
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solamente reactivo sino preventivo, una 

comisaría está aquí como oficina esperando que 

llegue el problema, que llegue la queja, pero 

realmente todos sabemos que muchos de estos 

problemas sociales, no llegan, la gente no los 

quiere hablar, un divorcio se sabe cuándo 

explotó; la droga se conoce cuando salió; el 

suicidio sale cuando lo agarramos en el puente, 

o cuando ya el tema avanzó, y yo pienso que un 

trabajo social en este caso tiene que ser 

proactivo, llegar, buscar, generar espacios, 

donde podamos que la gente pueda recibir antes 

de un trabajo de orientación psicológica, 

orientación emocional, tema cultural, y por 

último quiero hablar de un tema, que también se 

lo compartí al Secretario del Interior, pero creo 

que también tiene que ver, y es el tema de las 

cárceles, un trabajo serio, comprometido, no es 

solamente ir mirarle cómo está, hacer un examen 

médico, sino que realmente nos comprometamos 

Secretaria, de que el joven que sale de una 

cárcel salga restaurado y reconciliado 

socialmente. (Treinta segundos Presidente para 

terminar este punto), las cárceles nos están 

gritando, nos están llamando, nos están pidiendo 

a gritos entero una intervención, sin hablar del 

tema de hacinamiento, sin hablar del tema de 

salud, están algunos presos mezclados, algunos 

presos que tienen enfermedad difícil de cómo VIH, 

temas respiratorios, mezclados con otros que no 

lo tienen, eso ya es un tema muy serio, pero qué 

está pasando allá adentro, cómo están los 

programas que están trabajando en su sanidad 

emocional, eso hace parte de la inclusión social, 

que no salgan igual como entraron, porque cumplen 

la condena, pero salen otra vez a lo mismo, a 

veces peor; entonces, quiero manifestarle que 

como Concejo estamos dispuestos a apoyarle, todo 

el equipo, muy comprometido personalmente, estoy 

comprometido con este tema, quiero apoyar, cuenta 

con nosotros con nuestro equipo y sé que Dios le 

va ayudar y todo el equipo le vamos a ayudar a 

que hagamos una gestión extraordinaria. Dios la 

bendiga y muchas gracias Presidente.  
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PRESIDENTE: A Usted, Concejal, declaramos un 

receso.(Receso). 

 

SECRETARIO:  Verificación del quórum, Honorables 

Concejales. Han respondido a lista 14 Honorables 

Concejales, por lo tanto hay quórum decisorio en 

la plenaria. 

 

PRESIDENTE:  Habiendo quórum decisorio, entonces 

seguimos con el Orden del Día, entonces continua 

con el uso de la palabra el Concejal Jaime 

Beltrán.  

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL  JAIME ANDRES 

BELTRAN MARTÍNEZ: Gracias Presidente, un saludo 

para Usted, para la Doctora Natalia y todo su 

equipo de trabajo. Para mí es un honor poder 

participar de este debate por lo que representa 

la Secretaría de Desarrollo en torno, Doctora 

Natalia a lo que la ciudad demanda y tengo que 

partir desde una mirada mucho más amplia, y es 

que las necesidades sociales en Bucaramanga, son 

incalculables, le podemos poner $10 y 10 pesos 

se van a gastar, y van a hacer falta más, o sea 

pretender que una administración logre mitigar 

todos los problemas sociales, yo creo que si a 

cada Concejal le dan media hora, se quedan cortos 

en media hora tratando de sacarle la lista al 

Niño Dios de todas las necesidades que han visto 

en su comunidad, por qué?, porque son demasiadas, 

aquí lo que tenemos que trabajar es, en el tema 

de priorizar, cuáles son temas de forma y cuáles 

son de fondo, muchas veces las Secretarías se 

quedan trabajando los temas de forma pero al 

final de fondo no pasa absolutamente, no pasa 

absolutamente nada, lo digo por lo siguiente y 

es porque Usted tiende a heredar una cartera un 

poco compleja, y Usted viene asumir una 

responsabilidad de dos Secretarios, de un período 

anterior, donde el informe nos habla de unos 

resultados de un 97% de efectividad o de 

cumplimiento de las metas, pero cuando vamos a 

la realidad, las problemáticas están vivas y 
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están vigentes por lo tanto, tenemos que entrar 

desde una perspectiva clara, y es que la 

planeación a partir del siguiente mes y es la 

estructuración del Plan de Desarrollo, tiene que 

tener unas líneas muy claras con unos objetivos 

muy precisos, porque yo llevo 18 años haciendo 

una labor social en la ciudad, 18 años intentando 

con las uñas mitigar un problema llamado 

pandillismo, llamado micro tráfico, llamado 

conflicto juvenil, pero mientras estamos 

resolviendo, mientras estamos mitigando el 

problema de la adolescencia, la infancia tiene 

otro problema, la juventud tiene otro problema, 

por lo tanto, lo primero que tenemos que tener 

claro dentro de la planeación dentro de la 

estructuración del Plan de Desarrollo, es que 

este Plan de Desarrollo no se nos puede quedar 

simplemente dentro de unas ideas y de acciones 

puntuales, sino que tiene que armonizar, desde 

la realidad de la ciudad y de los objetivos de 

desarrollo sostenibles; cuando nosotros hicimos 

nuestro Plan de Gobierno, hacia la Alcaldía, la 

base fue los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

es porque esa era las líneas gruesas, que nos 

entregaba tanto el Gobierno Nacional, como la 

visión hacia dónde se están encaminando los 

diferentes planes de desarrollo, y la 

estructuración de la misma, eso nos va a obligar 

Doctora Natalia, a uno de los compromisos más 

difíciles de lograr en la Administración Pública 

y se llama la articulación, y Usted sí que 

necesita articular procesos, porque, cuando no 

hay una articulación clara, con la Secretaría de 

Salud, cuando no hay una articulación clara y 

unas reglas claras con la Secretaría del 

Interior, con Cultura, con el INDERBU, Usted 

termina compitiendo con ellos en acciones que no 

deberían competir, entonces en el período pasado 

en el cuatrienio pasado vi al Secretario del 

Interior tratando de mitigar un poco el problema 

juvenil, también INDERBU por aparte, Cultura por  

aparte, Salud por aparte, cuando se hubieran 

unido fuerzas, hubieran podido crear un programa 

transversal con mucho más recursos y con un 

resultado medible; por eso hoy más que exponerles 

las cientos de necesidades que estamos viendo 
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afuera, hoy mi intervención está en torno al 

papel importante que juega ahorita el diseño del 

Plan de Desarrollo y las líneas que van a 

transversalizar ese Plan de Desarrollo. Usted 

tiene un reto enorme, y es lograr que la orquesta 

suene bien, lograr que todas las secretarías, 

subsecretarías, institutos, funcionen en torno a 

metas generales y no particulares, porque o si 

no, nos quedamos en decir el INDERBU hizo valores 

con valores, la Policía hizo otra actividad para 

juego de niños, Desarrollo Social también hizo 

la escuela del Real Madrid, hizo la escuela del 

Bocca Junior, y no están mal, pero porque no 

unimos todas las fuerzas y subimos la meta, 

creamos una meta mucho más amplia, con un rublo 

de recursos mucho más altos, esto nos permite 

una armonización tanto presupuestalmente, como 

en el cumplimiento de objetivos generales; yo 

invito a que no mire las Secretarías como 

pequeñas islas, si no que miren la Administración 

como una gran ciudad que necesita proyectos que 

se transversalicen en función de dar resultados; 

el tiempo es demasiado corto, pero cuando empiezo 

a mirar desde la ley, el Congreso está legislando 

temas, como temas de infancia y adolescencia, 

temas de embarazo en adolescentes, en este 

momento hay un Congreso que está legislando mucho 

en el tema de abuso sexual de menores, 

feminicidios y hay una cantidad de normatividad 

del orden nacional que la podemos aterrizar ahora 

y convertirlas en metas, para mí sería muy 

importante apoyar este proceso porque, el tema 

habitante de calle, necesita una articulación, 

mientras resolvemos el problema de  200, hay dos 

mil, porque a esto se le suma un problema 

migratorio, entonces, siempre vamos a ver gente 

en la calle, tenemos que articular esas acciones 

con, con quién?, con Migración Colombia, con 

quien, con el orden nacional, porque Desarrollo 

Social no va a poder, decirle a la gente que 

vamos a tener una ciudad sin habitantes de calle; 

segundo la población con discapacidad merece 

articulación, la población con  discapacidad  no 

puede quedarse en un tema de inclusión laboral, 

sino tiene que tener inclusión educativa, 

beneficios de salud  y demás para que realmente 
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esa población se sienta valorada, el tema de pos 

penados no solamente se trata de darles un 

acompañamiento con psicólogos, trabajadores 

sociales, sino también de articular empresa 

privada para que puedan trabajar desde las 

cárceles y generar un proyecto, una 

transformación de mentalidad cuando salgan de 

este lugar, el tema de primera infancia y 

adolescencia en torno a los embarazos de los 

adolescentes, ese es el tema de inicio feli… (dos 

minutos Señor Presidente). 

 

PRESIDENTE: Dos minutos. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL  JAIME ANDRES 

BELTRAN MARTÍNEZ:… Y me quedo con un mensaje 

claro, fracasamos en la Casa Búho, y yo creo que 

este debe ser un reto importante, démosle un 

comodato a la Casa Búho, démosle las 

herramientas, porque es un programa necesario 

para que todos esos niños de las mujeres 

trabajadoras sexual, puedan tener un mundo 

paralelo al mundo que están viviendo, la Casa 

Búho se la dejo para que se evalúese dentro de 

ese análisis que Usted está haciendo de empalme 

y todo lo que corresponde al tema de 

adolescencia, barrismo, micro tráfico, necesita 

una articulación, dentro de las acciones, mujer 

y equidad de género, vamos, va más allá de 

prevenir la violencia los feminicidios y demás, 

sino cómo empoderamos a la mujer bumanguesa para 

que ella pueda ser parte de la transformación 

social en los diferentes aspectos que la ciudad 

lo demanda. Doctora Natalia, el reto es muy 

grande, le deseo que se rodee de un buen equipo, 

que le permita realmente construir un proceso, 

porque, al final la gente va a evaluar el mandato 

del Alcalde, porque pavimente las vías, pero 

porque también haya equidad y justicia en torno 

a los procesos, y esa es una responsabilidad, 

muy alta suya, apalánquese en los objetivos de 

desarrollo sostenible, apalánquese en todo lo que 

el gobierno nacional establece de las nuevas, 

los nuevos proyectos de ley, leyes que están 

surgiendo y apalánquese en un Concejo que como 
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Usted lo ha visto, le duele la ciudad y los 

proyectos sociales son su bandera, pero no 

permitamos que Desarrollo Social, se vuelva una 

isla de programa sueltos que no generen realmente 

cambios trascendentales, muchas gracias 

Presidente y a  Ustedes por su tiempo. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra 

la Concejal Silvia. 

 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL SILVIA 

VIVIANA MORENO RUEDA: Compañeros muy buenos días, 

Doctora Natalia muy buenos días. Doctora Natalia, 

yo quiero comenzar exponiendo el sentir de la 

ciudad y de hecho pues agradecerle por el 

informe, toda vez que es un informe que muestra 

la radiografía de los problemas sociales de la 

ciudad, y de esa manera nos permite a nosotros 

como Concejo, poder trabajar de la mano con 

Ustedes, en estas soluciones, porque, pues esto 

es lo que permite el avance de la ciudad y eso 

se verá reflejada en el cuatrienio; yo considero 

importante reforzar los cupos a los programas de 

rehabilitación en la población con discapacidad, 

puesto que sólo hay dos profesionales ofreciendo 

la rehabilitación a esta población, supongo que 

es porque no se tiene el censo de la población 

con discapacidad, pues es eso quisiera saber 

también por qué valor se realiza el convenio de 

Recrear, considero importante en robustecer la 

meta de la creación, de Creciendo y Construyendo 

Adolescentes, porque este porcentaje está muy 

bajo, es muy bajo y pues solo se están 

beneficiando 39.648 personas del programa de la 

prevención a las sustancias psicoactivas, 

entonces sería bueno el robustecer esta meta; es 

importante el desarrollo de formación de 

conciliadores en la junta acción comunal, toda 

vez que ellos también garantizan, la alternativa 

de solución de conflictos, pues es importante 

hacer hincapié también en esta meta; quisiera 

saber cuáles fueron las 6 metas de inclusión 

social, de atención prioritaria y cómo la 

sectorizaron, hacer hincapié en cómo se 
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supervisa, cómo supervisa Desarrollo Social el 

Programa de Alimentación Compartamos, a las dos 

instituciones donde se atendieron 847 adultos 

mayores, y cuál es el presupuesto que se destina 

al enfermo de cáncer, AVAC, muchas gracias 

Doctora Natalia. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal 

Cristian. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN 

ANDRÉS REYES AGUILAR: Bueno Presidente un cordial 

saludo para Usted, Mesa directiva, para los 

compañeros Concejales, asistentes, equipos de 

trabajo, la fuerza pública, en especial, también 

un saludo especial para la Doctora Natalia, 

Secretaria de Desarrollo Social, y su equipo de 

trabajo. Doctora Natalia, Usted tiene en sus 

manos el corazón de la Alcaldía, la Oficina de 

Desarrollo Social, es la oficina que tiene que 

estar más cercana al ciudadano, donde hay más 

necesidades, donde ve a ver más presupuesto para 

invertir en Bucaramanga, Usted tiene esa columna 

vertebral en sus manos, y tiene que ser una 

persona muy allegada al ciudadano, atenderlo, 

estar muy pendiente de las necesidades, porque 

da tristeza y yo creo que esta oficina el día de 

hoy tiene muchas deudas con la ciudad, muchos 

temas y proyectos por trabajar, da tristeza 

Concejal Danovis, que situaciones en las cuales 

tenía conocimiento en la personería de líderes 

sociales que llegaban a solicitar un apoyo, si?, 

un apoyo con una afectación una problemática 

gravísima, de pronto con hijos que fueron 

asesinados, con familias desplazadas, y que en 

Bucaramanga no exista un hogar de paso, ni 

siquiera para los niños, niñas y adolescentes, 

donde se les preste esa atención humanitaria que 

está establecido en el derecho internacional 

humanitario, y que es un deber nuestro, no 

existe. Floridablanca, tiene un Hogar de Paso, 

Bucaramanga no lo tiene Doctora; entonces tenemos 

que robustecer esas políticas sociales, 

Concejales, Ustedes que caminan todos los días, 
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Carlos y todos los equipos de trabajo y todas 

las bancadas, que caminamos los barrios de 

Bucaramanga, que vamos al Norte, al Oriente 

Comuna 14, Comuna 1, Comuna 2 y vemos esa 

necesidad y esa problemática social tan 

impresionante; adultos mayores que viven bajo una 

casa de tabla, y que solamente tienen para comer 

de pronto una agua panela, para todo el día, para 

sus hijos, y adultos mayores, que no tienen 

dentro de esos planes sociales, el tema de los 

bastones, el tema de las sillas de ruedas, muy 

importante Doctora, fortalecer nuevamente 

económicamente estos planes, mira hay un programa 

que hay que fortalecer como el Programa Me 

protejo y me protegen, que desde la prevención 

de trabajo infantil y el maltrato y abuso sexual, 

indicadores que vienen creciendo día a día y no 

sólo en Bucaramanga sino a nivel nacional, y que 

muchas veces nosotros Concejales podemos acá 

hablar muy bonito y echar unos discursos 

espectaculares y sentirnos acá y hacernos esos 

discursos vende culeros, dijo acá un compañero, 

pero cuando vamos a la realidad social, cuando 

vamos a los barrios, hay mucha necesidad, y hay 

demasiada inversión y tenemos que trabajar ahí, 

en las calles Doctora, tenemos que salir y como 

lo dijo el mismo Alcalde de Bucaramanga, el 

trabajo el gobernar es hacer y hacer dónde?, 

donde las comunidades más necesitadas y sobre 

todo Desarrollo Social y de la ruta atención 

humanitaria y la emergencia que hay en el tema 

de hospedaje, es impresionante, lo que le decía, 

ver esas familias muchas veces hasta de 

venezolanos que llegan acá, después de 8 días de 

caminata con sus niños, y tener que dormir en un 

parque, o tener que dormir en los semáforos y 

nosotros tener que pasar de largo y hacernos los 

de la vista gorda, no lo, no puede seguir 

sucediendo y no sólo en la población Venezolana, 

en nuestra población, también la que está 

sufriendo este flagelo Doctor;, también estamos 

necesitando o revisando un programa que hacía, 

CORPOADES que era un excelente programa y que 

también trabaja con el ICBF, y también puede 

darle continuidad a los programas sociales que 

han dado buenos resultados, hay que seguir 
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implementando y seguir fortaleciéndolos, mire 

Doctora, hay que inyectarle recursos a la bolsa 

de dinero para auxilio fúnebre, a la primera 

infancia y al  adulto mayor, en este me informan 

que sólo hay recursos de 50 millones de pesos, y 

que a veces se acaban solamente en los primeros 

cuatro meses, mientras otros proyectos como el 

del día en familia, que lo maneja CORFESCU, donde 

cobran el municipio $16.500 por entrada de cada 

persona, está bien que nosotros le demos 

oportunidades a la familia que tenga un día 

esparcimiento, pero estos cuatrocientos millones 

de pesos que se gastan en este convenio con 

CORFESCU, pueden ser invertidos en temas 

sociales, en tema de reactivar la cultura en los 

parques para que la familia los domingos tengan 

dónde pasar un día ameno, pero lo podemos hacer 

en los parques de la ciudad, CORFESCU es un ente 

privado y es importante hacer convenios con 

hechos, pero que esté, ese, ese presupuesto, 

también sea equitativo, aquí más de un amigo 

Concejal ha hablado sobre los adultos mayores, y 

yo creo que tienen prioridad, porque, es una 

población de protección especial, y que necesitan 

también que se le quite tanta tramitología, para 

entrar a un Recrear en Bucaramanga, se necesita 

inscribirse en una página, se necesita hacer un 

turno, se necesita un procedimiento, y unos 

protocolos que a veces el adulto mayor termina 

declinando de ir y se prefiera ir a una cancha 

cualquiera de barrio, a practicar unas 

actividades, sin un monitor o sin un asesor, ni 

un acompañamiento específico para lo que Usted 

decía, para mejorar la calidad de vida, hay 

programas en los cuales nosotros tenemos que 

dignificar al adulto mayor, esos programas 

culturales, esos programas deportivos, esos 

programas sociales, esos programas de darle 

algunos elementos como los mercados, hay adultos 

mayores que no tienen hoy en día una capacidad 

para poder tener una buena, una buena calidad de 

vida económica, y eso hace parte del municipio, 

tenemos programas muy importantes, y de ellos 

hay que seguirlos fortaleciendo, como lo 

evidenciaba Usted en las estadísticas, donde 

decía se atendieron 57 personas en el año de 
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discapacidad, no podemos hablar de una cifra 

cuando tenemos yo creo que en la ciudad de 

Bucaramanga más de 500 mil personas, que tienen 

problemas de discapacidad, y que solo atendamos 

a 57, tenemos que ampliar esa cobertura, a esta 

población de protección también especial; la 

discapacidad, el adulto mayor, los programas 

sociales, los mercados, las gafas, los bastones, 

las sillas de ruedas, mire la gran preocupación 

de los bumangueses, cuando tiene una necesidad 

de esta y acuden a la oficina Desarrollo Social, 

muchas veces no existe convenio, es la respuesta, 

estamos trabajando en eso, no hay convenio para 

las sillas de rueda, el presupuesto se agotó, yo 

sé que Usted no tiene la varita mágica para poder 

resolver toda esta problemática que hay, o de 

pronto todo el Concejo, La Junta Directiva no 

vamos a poder resolver todas estas inquietudes 

como lo decía el Concejal Jaime Andrés, pero 

tenemos que cada día hacer esfuerzos más 

relevantes y más importantes, para invertir 

socialmente y generar oportunidades a los niños, 

niñas y adolescentes, en sus manos Doctora está 

también cambiarle el estilo de vida, o ayudar a 

cambiar el estilo de vida, una calidad de vida 

de muchos bumangueses, esa es la invitación, 

tiene Usted, una responsabilidad y en sus hombros 

un peso muy importante de que esta dependencia 

de Desarrollo Social, sea una dependencia 

destacada, y que sea el corazón de esta 

Administración de Juan Carlos Cárdenas, esa es 

la invitación; acá tiene una Junta Directiva que 

quiere ser constructivo, lo que estamos hoy 

aportando en este espacio es un tema 

constructivo, que lo que queremos es que exista 

más inversión en esos programas sociales, y que 

en lo que podamos coadyuvar, lo hagamos desde 

acá desde la Junta Directiva en el marco de 

nuestras funciones; por último y lo que siempre 

hemos hablado, hay que buscar ayuda de parte del 

Gobierno Nacional, de esa bolsa grande que tiene 

el Gobierno Nacional, y que son recursos de 

nuestros impuestos, y que tenemos que traerlos 

al municipio de Bucaramanga, también para hacer 

esa inversión social. 
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PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal y dejamos 

la palabra el Concejal Luis Ávila. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO 

ÁVILA CASTELBLANCO: Bueno muy buenos días para 

todos Doctora Natalia, doctor Denilxon, primero 

que todo pues saludar también a todos los 

presentes, la fuerza pública. Esta Secretaría de 

Desarrollo Social, es una Secretaría muy 

importante, es una Secretaría como lo decía el 

Honorable Concejal Cristian Reyes, es como su 

nombre lo indica, el sustento de toda la sociedad 

bumanguesa, porque incluye a todos los sectores: 

niños, adultos, adultos mayores, personas con 

discapacidad, el consumo, entonces es una, una, 

Secretaría donde maneja muchísimas cosas, y que 

demasiado visible ante la sociedad bumanguesa, 

pero nosotros encontramos en el informe unos 

datos estadísticos muy importantes, y muy es 

donde nosotros empezamos a hacer conjeturas o 

empezamos a buscar respuestas a nuestros 

interrogantes, y yo quiero algo, que en mi 

campaña, fue un, pues un punto una punta de 

lanza, que yo manejé, que yo estuve mucho con el 

adulto mayor, en los diferentes hogares de 

bienestar en los anciano, Shalóm, diferentes 

sitios así, y me encuentro con el interrogante 

de que muchos me hablaban del seguro exequial, 

viendo acá en el informe decimos de que 130 mil 

pesos, 130  personas tenían el seguro, perdón, 

30 personas utilizaron el seguro exequial, 

entonces es necesario de que el seguro exequial 

sea para para toda la población, porque, hemos 

encontrado, yo encontré, casos de personas que 

estaban incluso en la calle, y no tienen como 

tener una muerte digna, y allá mismo, en estos 

sitios hablaban de temas, de hacer diferentes 

recolectas y todo para darle una, una dulce 

sepultura a uno de estos, de estos adultos 

mayores, y que pues es donde uno dice, nosotros 

podemos apoyar, y podemos apoyar desde la 

Secretaría, buscar estos diferentes planes, o 

programas para que impactemos en mayor número de 
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población adulto mayor, porque, realmente es no 

decir degradante, pero sí la calidad de vida no 

la mejor para ellos, en estos momentos; quiero 

llevar un tema a colación, y quiero que nos 

ubiquemos Honorables Concejales, en el centro de 

la ciudad, en el tema de la prostitución, pero 

no voy a hablar de la prostitución, a nivel 

juvenil o a nivel incluso infantil, vamos a 

hablar de la prostitución a nivel de la tercera 

edad, 60 trabajadoras de prostitución adultas, 

usted va a encontrar aproximadamente en el centro 

de nuestra ciudad, que están entre las edades de 

los 60 a los 70 años, y que ellas están cobrando 

su beneficio a $20.000; son unas personas que no 

tienen ya calidad de vida, o sea son las personas 

que por necesidad ya tienen que hacer esto, qué 

programa, qué puede implementar la Secretaría de 

Desarrollo Social, por esta población de 

prostitución de adultos, de la adulto mayor, y 

lo hemos visto, nos vemos al lado de las de las 

plazas, de la plaza de mercado que son unas 

señoras, que realmente ya uno dice pobrecitas, 

pero tienen que ejercer eso para poder recibir 

algo, para poder llevar a sus casas; en el tema 

de la drogadicción a nivel de la infancia, y de 

la adolescencia, yo quiero preguntar y yo he 

visto las campañas que Ustedes han hecho, pero 

nos hemos dado cuenta, que, pase usted en las 

horas de la noche por la de 15 y usted va a 

encontrar qué es un Bronx pequeño, en todas las 

esquinas usted encuentra un grupo de población 

sobre todo infantes y adolescentes que usted los 

encuentra consumiendo, o simplemente ya 

durmiendo, pero es una de una de un de un estatus, 

o de una situación de que realmente se nos sale 

de las manos, y no estoy hablando que sea todo 

población sea venezolana, porque son de nuestra 

población nuestros colombianos, y están viviendo 

eso, entonces nosotros vemos las campañas y todo 

pero invito a que de  pronto estas campañas, 

campañas que ustedes realizan también las hagamos 

en las noches y nos demos cuenta la necesidad 

que estamos, o lo que se está buscando, que 

necesitan todo estas personas, para dar una mejor 

solución; y el subsidio, el subsidio del adulto 

mayor $80.000 no es algo irrisorio?, o sea con 
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$80.000, yo qué puedo hacer, y pongamos nosotros 

en el corazón y nuestra situación diaria $80.000 

no es nada, para poder decir uno que podamos 

hacer un excelente mercado o algo, Muchas 

gracias. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra 

el Concejal Carlos Parra y seguidamente Concejal 

Danovis. 

 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Bueno, pues así en la perspectiva de otras 

intervenciones, yo creo que lo que nosotros 

podemos aportar, acá por una parte, es visión de 

cuál debería ser el rumbo de la ciudad, de en 

esta en esta discusión sobre desarrollo social y 

luego meternos en asuntos puntuales, sobre el 

informe, sobre las metas, sobre el cumplimiento, 

sobre los recursos, pero en materia, de el reto 

global analizándolo desde una perspectiva 

grande, yo creo que cuando nosotros decimos en 

nuestra visión política que el cambio es 

imparable, no solamente se refiere a cuestiones 

de lucha contra la corrupción, que es una forma 

de cambio, sino también…(pito) está como muy 

duro. 

 

PRESIDENTE: Concejales pedirles el favor revisen 

sus micrófonos, están todos apagados porque hay 

interferencia. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

FELIPE PARRA ROJAS: Cuando nosotros decimos que 

el cambio es imparable, también se refiere a la 

noción de salir de algunos prejuicios, en la 

forma como se abordan las políticas públicas, 

Bucaramanga está haciendo la transición de las 

dinámicas del subdesarrollo, es decir, de 

entregar subsidios, de entregar sillas de ruedas, 

de entregar mercados, como la forma, como el 

político crece, socialmente atender una teoría 

del desarrollo, pero esto igual requiere que la 
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Secretaria de Ustedes junto con la Administración 

completa, se hagan una pregunta, que puede 

aclarar un poco el rumbo, que cual es la teoría 

del cambio de esta Secretaría, en que es lo que 

se basa, se basa en el enfoque asistencialista, 

del cual estamos intentando salir o se va a echar 

un enfoque orientado a las capacidades, por 

ejemplo si escogemos un enfoque orientado a las 

capacidades, el Concejal Leonardo, que nos ha 

venido trayendo todos los temas de Objetivos de 

Desarrollo Sostenible, implica que no nos 

preocupemos tanto por que exista la silla de 

ruedas, sino por solucionar de manera definitiva 

al problema de movilidad de la persona, los 

recursos son importantes, pero lo más importante 

y lo central es la capacidad, y eso a su vez 

orienta a la formulación de metas en el Plan de 

Desarrollo, para que no tengamos metas orientadas 

en suplir sillas de ruedas, si no solucionar 

facilidades de movilidad, para que una persona 

tenga la libertad de moverse por la ciudad, o 

para que no tengamos metas relacionadas con 

talleres, sino el efecto de esos talleres, y yo 

creo que ese es el salto que tiene que dar nuestro 

Plan de Desarrollo, y ese es el la visión que yo 

quisiera como poner sobre la Mesa, porque pues 

si volvemos a tener un Plan de Desarrollo que 

esté orientado en funcionamientos, o sea en dar 

la Silla, en hacer el taller, pues al final vamos 

a tener informes que se preocupen mucho más por 

el funcionamiento, que por el que por el acceso, 

y por el cambio efectivo a la realidad de las 

personas; en segundo lugar pues estos escenarios 

también son útiles para fijar con el debate una 

visión conjunta, entonces pues me refería a  

algunas cosas que han dicho mis compañeros, 

porque, yo conocí de primera mano la estrategia 

de barrismo y la estrategia de formación y tengo 

relación con algunos líderes de barras, y porqué 

se hace una formación orientada en lo musical, 

porque hay un criterio que es indispensable que 

la pertinencia, usted no puede coger a los 

líderes barristas, y formarlos en algo que no es 

propio de su cosmovisión, usted tiene que 

entender qué es lo que a ellos les gusta y desde 

ese gusto, entender cómo se puede desarrollar la 
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capacidad económica de ellos, yo conocí ese 

programa, incluso muchas personas de la barra, 

pues no sé, si han escuchado la murga, se 

acuerdan que cuando entró Juan Carlos Cárdenas 

en su, en su inauguración en su posesión entró 

con la Murga detrás, ese es el grupo que se formó 

y ese grupo toca y cobra por tocar, y eso es una 

herramienta que pues es efectiva para sacarlos 

de medidas de pobreza extrema; sobre lo que puso 

mi compañero Concejal Tito en la Mesa, yo creo 

que es muy importante, y eso es el valor del 

debate, pues entender que aportamos visiones 

diferentes, entender que las políticas públicas 

deberían estar alejadas de paradigmas morales, 

basados en una visión particular del Estado, es 

decir es el divorcio un problema público?, la 

respuesta desde mi cosmovisión política, es que 

no, yo soy hijo de padres divorciados, un feliz 

hijo de padres divorciados, el único problema 

con el que salí es que me metí a Concejal, pero 

de resto pues no tengo ningún problema y ningún 

asunto público, y ese es un asunto en el que el 

estado no debería inmiscuirse desde una visión 

de la libertad de las personas, está bien que 

Usted quiera y Compañeros Liberales está bien 

que usted quiera, hacer con su vida lo que usted 

desea hacer con su vida y el Estado no debería 

meterse en esos asuntos; por otra parte pues que 

eso derive o en problemas de salud pública como 

drogadicción, como embarazos no deseados, pues 

eso es muy improbable importante comprobarlo a 

nivel científico, es decir si uno quiere afirmar 

que las personas con problemas de consumo en 

parte es porque vienen de familias que fueron, 

que tuvieron problemas de violencia 

intrafamiliar, pues tiene el siguiente paso es 

comprobar con un estudio científico, entonces 

pues aquí la experiencia que tengo ya desde un 

nivel mucho más anecdótico, es, yo entiendo 

porque a nivel nacional se promueve la creación 

del  Ministerio de la Familia, sin embargo cuando 

yo analicé la creación del Ministerio de la 

Familia, lo que me di cuenta es que era no es 

Ministerio de la Familia entendida, como las 

múltiples formas de familia, sino el Ministerio 

de la familia entendida como la familia de padre 
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y madre, que solamente representa el 20% de las 

familias colombianas, entonces estoy de acuerdo 

con que creemos el Ministerio de la Familia, o 

la Secretaría de las Familias, entendido como 

las diversas formas de entender madre soltera, 

abuelita, pareja del mismo sexo, todas las formas 

de familia porque el Estado no puede privilegiar 

una de forma de familia, sobre otras formas de 

familia, ya digamos abordando ese punto desde la 

desde los asuntos que son de debate público; ya 

pues metiéndome en el tercer asunto, estaba 

analizando en específico las metas relacionadas 

con población LGBT, y hay dos tipos de metas: 

una las mesas de trabajo y otra la política 

pública, pero aquí tenemos que tener en cuenta 

que otras ciudades ya dieron un paso más allá, 

por ejemplo en tener campaña de transformación 

de imaginarios en, un minutico más. 

 

PRESIDENTE: Continúe Concejal, entonces tiene 

dos minutos. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

FELIPE PARRA ROJAS:  La Alcaldía de Bogotá tiene 

un programa de nuevas masculinidades que toma 

acciones afirmativas para hacer que  los hombres 

tiendan la cama, laven los platos, o sea los 

programas de las nuevas masculinidades en otras 

ciudades tienen acciones que no solamente  van 

del documento, si no son acciones afirmativas 

que se meten en los medios de comunicación, o 

sea, aquí esto tiene toda la capacidad de 

hacerse, con mucho más empuje, o por ejemplo 

transformaciones imaginarios con la fuerza 

pública, las personas trans son la población más 

sujeta a abusos de autoridad por parte de 

autoridades de diversos tipos, entonces pues esto 

ya, estamos, en la anterior administración se 

dio el paso simbólico de izar la bandera del 

LGTBI, un paso simbólico valioso, sin embargo el 

paso, la transición de los símbolos a las 

acciones pues indican también la transición del 

cero presupuesto a tener un presupuesto robusto 

para abordar los problemas de esta de esta 
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población, y en tercer lugar también referirme a 

los asuntos relacionados con el consumo de 

sustancias psicoactivas, hay dos tipos de 

programa: programas de prevención y programas de 

tratamiento, y la forma cómo se aborda el 

tratamiento, lo que vi es con terapia, pero aquí 

analizando distintos papers del Banco Mundial, 

políticas que se han implementado, la sustitución 

de consumo, es una política que ha funcionado en 

el mundo, sustituir la heroína por metadona, es 

algo que ha funcionado en el mundo que hace que 

las personas no intercambien jeringas, ese es 

algo que va a ser durísimo traer a esta ciudad, 

con muchos prejuicios, que existen pero, eso, es 

indispensable para abordar al adicto, como un 

enfermo y no como un criminal, y ese paradigma 

pues es un paradigma que, tenemos pues, que pues 

a mí no me importa si es impopular, porque aquí 

estamos para hacer lo que creemos que estaba bien 

pero, si eso va a ser impopular pues no, no es 

el asunto, aquí estamos para tomar medidas 

basadas no en lo que sea aclamado, sino en lo 

que funcione y eso es efectivo para disminuir 

las transmisiones de enfermedades, la 

transmisión de enfermedades, las condiciones, en 

últimas para darle calidad de vida a los adictos, 

entonces ese es el tercer punto que yo quisiera 

que se implementara en este Plan de Desarrollo 

como una visión de política pública. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal 

vamos a declarar un receso de 4 minutos y ya 

regresamos nuevamente. (Receso). 

 

SECRETARIO: Llamado a lista y verificación del 

quórum: Señor Presidente le informo que han 

respondido a lista, 15 Honorables Concejales, por 

lo tanto, hay quórum decisorio en la plenaria.  

 

PRESIDENTE: Gracias Señor Secretario, 

continuamos con la intervención del Honorable 

Concejal Danovis. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL WILSON 

DANOVIS LOZANO JAIMES: Bueno muy buenos días para 

todos y todas la presentes, yo seré muy breve, 

digamos que como estudiante de Trabajo Social, 

si uno quiere poner un ejemplo de un país con 

problemas sociales, Colombia se queda  

chiquitico. Creo que las líneas de Objetivos de 

Desarrollo Sostenible que han planteado el 

Concejal Cristian, el Concejal Leo, son muy 

claras, yo creo que por ahí podemos, puede ser 

el camino, estaba también tratando de comprender 

un poco las opiniones de mis compañeros y creo 

que el informe tal vez se muestra más de una 

manera cuantitativa y ellos lo quieren requieren 

más de una mera cualitativa y aunque también como 

estudiante de trabajo social nos parece que eso 

es muy importante y llegó el momento de trabajar 

mancomunadamente, de mi parte y yo creo que 

también de los concejales Toño, Javier, Fabián, 

que estábamos ahí en la Comisión de Asuntos 

Sociales, Ambientales y Derechos Humanos, ser ese 

apoyo y trabajar mancomunadamente pues para 

cuando la ciudad lo requiera, y creo que otro 

actor importante que podemos empezar a jugar en 

la Universidad Industrial de Santander, empezar 

mirar de qué manera los convenios que podamos 

hacer más aún con la Escuela de Trabajo Social, 

somos muchos los estudiantes que estamos y que 

necesitamos hacer prácticas para graduarnos, ver 

de qué manera podemos realizar ese acercamiento 

con la escuela creo que es fundamental y podemos 

tener un apoyo grandísimo, de parte del 

estudiantado, de parte de muchos jóvenes que 

quieren realmente aportar y ayudar a la ciudad. 

Escuchaba también los temas de equidad de género 

que proponía Marina, vejez y niños derechos, 

derechos humanos y familia, pues yo creo que son 

líneas clave que desde la Secretaría podemos 

desarrollar y trabajar, y de mi parte pues 

cuentan con un amigo, está aquí dispuesto a 

escucharles de trabajar, Muchas gracias.  
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PRESIDENTE: Agradecemos al Concejal Danovis y le 

damos la palabra al Concejal Luis Fernando. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS 

FERNANDO CASTAÑEDA PADILLA:  Gracias Presidente, 

de manera especial saludar a los Honorables 

Compañeros, Mesa Directiva, Fuerza Pública, la 

gloriosa Policía Nacional, muchas gracias, como 

siempre acompañándonos, Doctora Natalia, y su 

equipo, pues a mí me, me da mucha alegría cada 

vez que Dios me permite estar aquí sentado en 

esta Corporación, escuchar a cada uno de los 

Honorables Concejales de Bucaramanga, todos 

ellos muy visionarios, a veces hasta románticos 

en lo que tiene que ver con nuestra ciudad, pero 

yo sí quiero decirle Honorables Concejales, Señor 

Presidente, Doctora Natalia, que en los próximos 

días se nos viene, yo diría lo más importante, 

para condensar, para insertar, cada una de 

nuestras proposiciones, cada uno de nuestros 

intereses, y de las comunidades, que integran 

esta gran ciudad, y es el Plan de Desarrollo. Es 

ahí donde debemos incluir, todos esos propósitos 

grandes que tenemos para Bucaramanga, reitero la 

importancia, de ese diálogo que ya tenemos con 

la ONU, y que efectivamente el señor Alcalde Juan 

Carlos Cárdenas, está apoyando, vamos a marcar 

vamos a marcar, historia Presidente, y es que 

una vez, se haga un convenio entre la 

Administración Municipal de Bucaramanga en 

cabeza del Señor Alcalde Juan Carlos Cárdenas, 

ONU Hábitat y el Concejo Municipal, seremos el 

primer Concejo de Colombia, el primer Concejo de 

Colombia, y yo creo que de Latinoamérica, que 

entra a formar parte de la formulación del Plan 

de Desarrollo, ya no vamos a esperar que no 

llegue el documento aquí, para sacarlo o para 

aprobarlo, no, ahora vamos a tener la gran 

posibilidad, de estar sentados en esa Mesa de 

concertación para llamarlo de alguna manera, y 

formular un Plan de Desarrollo que contemple no 

sólo las iniciativas del Señor Alcalde, sino 

también de todos los Honorables Concejales, que 

somos la voz de la ciudad, porque aquí es donde 

se hace presente la democracia Presidente, es 
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aquí donde nosotros estamos representando todas 

las comunidades, que a través del voto se 

expresaron en las elecciones y que nos trajeron 

aquí para representar, cada uno de los sectores 

y para trabajar por esos propósitos que espera 

Bucaramanga, yo no me canso de reiterar el tema 

de la renovación y esa renovación hay que ponerle 

contenido y ese contenido debe ir en el Plan de 

Desarrollo, un Plan de Desarrollo para una ciudad 

realmente viable, una ciudad realmente 

sostenible, en el 2016 allá en Quito, Honorable 

Concejal Marina ONU-Hábitat o la ONU y a través 

de Hábitat 3, estableció unos parámetros para la 

nueva ciudad y esos parámetros que  son los que 

tenemos que incluir en el Plan de Desarrollo que 

vamos a probar aquí en el Concejo de Bucaramanga, 

y qué bueno el tema de la equidad de género y 

qué bueno el tema de los adultos mayores y que 

bueno el tema de la discapacidad y, qué bueno el 

tema de los niños en fin, tantas cosas que 

soñamos nosotros los que representamos la 

comunidad, y que nos va a permitir estar ahí en 

el Plan de Desarrollo, yo creo que es un orgullo 

para nosotros que Dios y la comunidad no permita 

estar aquí, porque, es desde aquí donde podemos 

trazar un nuevo rumbo para esta ciudad que nos 

vio nacer, así de que quería hacer la énfasis a 

esa situación tantas cosas por hacer Doctora 

Natalia, yo creo que eso que está aquí en este 

informe realmente eso no es nada, eso no es nada 

para lo que hay que hacer, es muy poco, para 

tantos problemas sociales, para tantas 

necesidades que tiene nuestra comunidad, todo eso 

pasa realmente por un excelente Plan de 

Desarrollo, una ciudad sostenible una ciudad 

viable una ciudad como la queremos tiene que 

estar ahí incluida en el Plan de Desarrollo 

porque esa es la carta de navegación que 

permitirá que esto se vuelva una realidad; 

decirle Honorable Concejal Carlos Barajas, y no 

estoy dispuesto a debatirlo, que yo sí reconozco 

la labor de Jorge Figueroa, yo defiendo la 

gestión de Jorge Figueroa, y defiendo la gestión 

de la Doctora Luz Elena Torres, me parece que 

fue una excelente Secretaria también, y que hoy 

le permite estar a cargo de una entidad muy 
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importante con la cual Doctora Natalia, tenemos 

que trabajar de la mano y es el Departamento de 

Prosperidad Social en Santander, ahí se manejan 

todos los proyectos y programas sociales del 

Estado, y qué bueno que de esa cartera de bueno 

funcionarios del Ingeniero Rodolfo Hernández, 

haya salido la Doctora Luz Elena, allá a manejar 

el Departamento de Prosperidad Social, o sea que 

hay una bonita oportunidad Doctora Natalia y 

amigos de Desarrollo Social, amigos Concejales 

de establecer unos vasos comunicantes para que 

esos programas sociales del Estado, también 

encuentran eco aquí en el municipio de 

Bucaramanga, qué interesante cuando el Concejal 

Cristian Reyes, destaca y quiero hacer eco a eso 

que necesitamos el apoyo del Gobierno Nacional, 

y el Alcalde Juan Carlos Cárdenas, lo ha 

reconocido así también, y hay que decirlo es un 

Alcalde que toda la semana se está haciendo Lobby 

en Bogotá, toda la semana nuestro Alcalde Juan 

Carlos Cárdenas está visitando ministros, a esta 

ahora está reunido por la Ministra de Educación 

Nacional, y yo les quiero decir a Ustedes, que 

hay un ambiente muy favorable para Bucaramanga 

en la agenda nacional, en el Presidente de la 

República y en los Ministros lo que quiere decir 

que muy seguramente Y de verdad que lo deseamos 

así vamos a tener Presidente unos 4 años que van 

a marcar la historia de Bucaramanga, porque 

además yo quiero ser más ambicioso, vamos a 

trabajar por una ciudad a 20 o 30 años tenemos 

que iniciar, ese proceso que la ciudad quiere. 

Finalizar Presidente, abusando yo sé que Usted 

ha sido muy generoso con el tiempo, y eso me 

parece que es muy importante en el último minuto, 

quiero decirle Concejal Marina que como Amparo 

Grisales me puse grifo, cuando Usted defiende la 

mujer, yo soy un defensor de las mujeres, yo creo 

que las mujeres necesitan más respaldo, y quiero 

corroborar su disertación hoy aquí en este 

Concejo, que bonito tener esas tres mujeres 

hermosas que tenemos en Bucaramanga en el 

Concejo, y que nosotros también como caballeros 

vamos a defender las políticas que se implementen 

para elevar la calidad de vida y la defensa de 

los derechos de la mujer, Ustedes tienen toda la 
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posibilidad como lo establece el reglamento de 

establecer una comisión de mujeres para defender 

Ustedes tres, todos los programas y todas las 

decisiones que en favor de la mujer se tomen aquí 

en el Concejo de Bucaramanga, y yo estaré también 

apoyando, porque soy un defensor de las mujeres, 

creo yo que si empoderamos la mujer, empoderamos 

el mundo, así es de que Ustedes tienen todo el 

reconocimiento de esta Corporación, y de parte 

mía Honorable Concejal comparto totalmente, yo 

creo que esas estadísticas que Usted mostró hoy 

son muy poquito para el gran debate queremos dar 

aquí en el Plan de Desarrollo para políticas que 

favorezcan a la mujer bumanguesa la mujer 

santandereana. Gracias Presidente, le agradezco 

Doctora Natalia muchos éxitos a Usted a su equipo 

conozco de su capacidad no somos amigos, pero 

como Concejal me he dedicado estudiar las 

decisiones de los funcionarios, y reconozco en 

Usted una gran capacidad para conducir esta gran 

Secretaría que también como lo dijo Luis Ávila, 

es la más importante de esta Administración. 

 

INTERVENCIÓN DE VARIOS CONCEJALES: Derecho a 

réplica por favor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Concejales, pidió derecho de réplica 

la Concejal Marina, Concejal Barajas, Concejal 

Cristian, señores entonces derecho a réplica por 

favor ser muy breves porque están en uso de la 

palabra los demás Concejales.  

 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE 

JESÚS ARÉVALO DURÁN: Gracias Señor Presidente, 

qué intervención la de nuestro Concejal que tiene 

tres réplicas, maravilloso; mire no sabe cuánto 

me motiva y me alienta esa solidaridad, eso habla 

mucho de este Concejo renovado, de un Concejo 

que tiene visión de futuro y que no se quiere 

perder esta participación de equidad en los 

géneros, con mucho gusto atenderé su 

recomendación, vamos a mirar qué tipo de 

estructura manejamos desde las tres mujeres de 
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Liga, para que las decisiones y los proyectos 

puedan avanzar en el Concejo en materia de 

equidad de género, gracias. 

 

PRESIDENTE: Concejal Barajas  

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

ANDRÉS BARAJAS HERRENO:  Presidente gracias, 

Concejal Chumi, no estoy en disonancia con su 

comentario, pero sí, sí es importante aclarar, 

yo no estoy diciendo que Jorge Figueroa haya sido 

un mal Secretario, porque es que yo no hablo de 

las personas, yo hablo de la institucionalidad y 

Jorge Figueroa tuvo a cargo una Secretaría de 

Desarrollo, y la Secretaría como institución no 

rindió muchas metas, por ejemplo, hay que hablar 

de la línea de resocialización del habitante de 

calle, cuántos habitantes de calle hoy tenemos 

recuperados en Bucaramanga, que tengan un 

escenario laboral, que hayan vuelto a su familia 

nos dedicamos a recogerlos a llevarlos a Shalom, 

bañarlos y ponerle ropa que regalan en Shalom y 

ya, eso es lo que yo quiero destacar no que Jorge 

ha sido mal Secretario, yo hablé de la Secretaría 

como tal, yo hablo de que nos quedó grande, en 4 

años recuperar la Junta de Acción Comunal del 

Mutis, eso es lo que yo hablo desde punto de 

vista de  la institucionalidad, y otra cosa que 

hay que hablar también es importante gracias por 

darme ese espacio en este derecho a réplica 

Concejal, la crisis migratoria que vive 

Bucaramanga, hoy Bucaramanga tiene el 56% del 

empleo informal, las personas que limpian los 

vidrios en los semáforos eran bumangueses, o era 

Santandereanos o eran colombianos, lo invito 

Concejal Luis Fernando a que se ubique en el 

semáforo de la de la Rosita, con  el cruce del 

Bulevar, estamos rodeados de venezolanos en el 

empleo informal, en todo lado donde usted va, 

encuentra venezolanos, tenemos una crisis 

migratoria y eso aumenta la informalidad y el 

desempleo de colombianos, usted va a un 

restaurante y lo atiende un venezolano, usted va 

un almacén y lo atiende un venezolano, Usted 
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llega a un semáforo y le vende dulces un 

venezolano, le limpia el vidrio al carro un 

venezolano, la pregunta mía es qué hizo la 

Secretaría de  Desarrollo en la vigencia anterior 

sin hablar mal del Doctor Jorge Figueroa, con 

quien tengo una buena relación, a para atender 

ese problema migratorio, es que hoy usted se va 

al Parque del Agua, Concejal Chumi, Doctora y es 

cantidad de gente que llega y Bucaramanga, y 

Bucaramanga no tiene capacidad para atender 

tanta, tanta, migración y dónde están las líneas 

estratégicas que nos permitan conjurar, tenemos 

altos índices de inseguridad y no hablando mal 

de los venezolanos, pero tenemos altos índices 

de seguridad y yo sí le pido que recuperemos la 

institucionalidad, Presidente, porque es que 

aquí no es hablar mal de secretarios, aquí es 

hablar de los indicadores de gestión que se 

tuvieron durante un gobierno, y respeto hacia 

Jorge Figueroa y hacia la Doctora Luz, a la cual 

también le tengo admiración, pero creo que hizo 

falta institucionalidad y creo que hizo falta 

indicadores de gestión en resultados Presidente, 

Gracias 

  

INTERVENCIÓN DEL HNORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO 

CASTAÑEDA: Presidente derecho a réplica. 

 

PRESIDENTE: Concejales por favor, entonces mire, 

tiene la réplica el Concejal Luis Fernando 

Castañeda, finaliza la intervención de dos 

minutos que solicita el Concejal Cristian y por 

favor tenemos que dar la continuidad al Orden 

del Día. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS 

FERNANDO CASTAÑEDA: Gracias Presidente, yo había 

dicho, en mi intervención que no iba a 

controvertir la situación, pero me toca 

responderle al Honorable Concejal Carlos 

Barajas. Yo creo que todos los esfuerzos que se 

hagan Concejal Carlos, van a ser insuficientes, 

es que la problemática Social es muy grande, muy 
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pero muy grande, lo que queremos es aunar 

esfuerzos, trabajar y construir sobre lo 

construido, y yo reconozco lo que ha construido 

el gobierno de Rodolfo Hernández, desde la 

Secretaría de Desarrollo Social, ustedes saben 

que yo he tenido reparos con el anterior 

gobierno, pero es de caballero reconocer las 

cosas que se hacen bien y dentro de lo que yo 

reconozco como ciudadano y he sentido lo que la 

comunidad reconoce fue la labor de Desarrollo 

Social en el anterior gobierno, y decirle 

Concejal Barajas, el tema de los venezolanos, es 

una problemática de Estado, yo diría que de 

Latinoamérica, yo diría casi que el mundo; es 

muy complicado pedirle a un Secretario de 

Despacho, como la ciudad de Bucaramanga que venga 

a arreglar el problema de la migración, es un 

problema latinoamericano, es un problema grave 

mundial, hace un par de días el Representante 

del Gobierno Norteamericano Pompeo, estaba 

precisamente en Colombia reunido con el 

Presidente Duque y con el Presidente Interino 

Guaidó en Bogotá tratando el tema porque es un 

tema ya prácticamente que se salió de las manos 

de las ciudades, y es un tema que sólo se puede 

solucionar ya con políticas de Estado y políticas 

internacionales, así de que no podemos medir 

Honorable Concejal, para parar la discusión a un 

secretario con el tema de la migración, porque 

ese es un tema que realmente hasta el momento 

nadie ha podido solucionar, así de que muchas 

gracias Presidente, le agradezco por la réplica. 

 

PRESIDENTE: Concejal Cristian. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN: 

Presidente Gracias, son 7 preguntas y una 

recomendación que me hizo falta basado en el 

informe. 

 

PRESIDENTE: Concejal  decirle dos minutos por 

favor. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN 

ANDRÉS REYES AGUILAR: Listo, primera página 13 

dice: dentro del programa Instituciones 

Democráticas en Base al Fortalecimiento 

Incluyente, es la adjudicación de las pólizas, 

que es un tema normativo de vida para los ediles, 

si se hizo en los tiempos debidos porque pues 

hay  algunas quejas de los mismos, que duraron 

tres y cuatro meses sin el pago de la seguridad 

social; segundo habla de una inversión de 404 

millones de pesos este ítem, con qué criterio se 

adjudicó la póliza y si el monto está ajustado a 

la realidad del valor que de los ediles que 

tienen actualmente Bucaramanga, esas una las 

preguntas que me surgen; en el la página 13, 

programa: Instituciones Democráticas y 

Fortalecimiento, habla de 1.858 millones, una 

inversión de 1.858 millones, pero no dice en qué 

se gastaron, para que fueron destinados en 1.858 

millones dentro de esta meta, y habla de la 

contratación de 4 abogados, cuál era el objeto 

contractual de los mismos, las obligaciones, y 

cuál fue el monto la contratación, porque, 

podríamos malinterpretar que son 1.800 fue para 

la inversión de los cuatro abogados; dentro del 

programa Habitante de Calle, tercera pregunta, 

dice la meta 500 cupos, se lograron 284, pero 

los 284 tuvieron el mismo valor de los 500 cupos, 

entonces me surte la duda de si teníamos 

proyectado gastarnos 1.056 millones, 1.059 

millones en 500 cupos, por qué 284 valieron en 

el mismo monto o similar, que fueron 1.056 

entonces, quisiera saber qué, qué pasó ahí, lo 

mismo en el en el programa Jugando y Aprendiendo, 

se logró 510 millones, con un convenio con la 

institución, para hacer una meta de la cual no 

se logró la capacidad los cupos que tenían, y 

costó el mismo valor, entonces quisiera saber 

sobre ese convenio con quién se firmó, y por qué 

si hay una meta o si se lograron un cupo inferior 

tuvo el mismo costo la inversión. Se realizaron, 

en la página 78 dice: se realizaron en estos 

convenios habla del 315 y 318 y 386, dicen que 

las fundaciones, organizaciones con las que se 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 61 

de 74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

firmaron esos convenios iban a aportar 49 

millones 315 y 318, 65 millones; y el 386, 34 

millones, cómo llegaron y cuál fue ese aporte?, 

si fueron insumos y fue en efectivo y cómo 

llegaron a la administración estos, estos aportes 

y en qué efectivamente se gastaron los mismos; 

en el Programa de Adulto Mayor dice se realizan 

convenios y a mí eso me toca ponerme el ojo en 

la lupa en el tema de esos convenios porque pues 

hay que mirar la idoneidad de los mismos si hay 

una normatividad establecida para los cuales dice 

especificar en la página 80 y 81, quisiera que 

nos especificaran, con qué entidades se firmaron 

estos convenios y qué recursos manejaron estas 

entidades públicos, sí?, para mirar el objeto 

que tuvieron y mirar cuál fue la finalidad para 

estos adultos mayores, habla sobre la estampilla, 

dice ingreso de estampilla Pro ancianos, se 

entregaron en diciembre a las entidades con las 

que se sostuvieron convenios y no dice ni cuánto, 

ni cómo fueron distribuidos estos, este recurso 

de la estampilla pro anciano a los mismos, 

entidades con las que se hicieron, entidades 

privadas con las que se realizaron estos 

convenios, esto está en la página 82, y por 

último dice que me gustaría el tema del programa 

de bonos tengo entendido, es un programa que es 

a nivel nacional,  y no depende del municipio de 

Bucaramanga, yo quisiera que Usted le explicara 

a los Concejales, cómo es el proceso para que un 

adulto mayor o la población que es beneficiaria 

de estos mismos puedan acceder a estos bonos; 

los comodatos con los Recrear, la recomendación 

hay que revisarlo, Doctora esos comodatos con 

los Recrear y me escriben acá internamente sobre 

la Escuela Socio Deportiva de Baloncesto a los 

corregimientos que beneficiaron a 500 niños, y 

que muy posiblemente se está mirando la opción 

de no continuar con ella, para que por favor la 

revise que me dicen que es un tema muy importante 

sobre todo a los corregimientos, y respecto a 

las ayudas técnicas, hay la réplica a lo que 

decía el Concejal Carlos, hay que hacer las 

ayudas técnicas, y mi comparación es que frente 

a la inversión a CORFESCU que son 300 millones 

de pesos, 400 millones de pesos frente a unas 
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ayudas técnicas de 50 millones de pesos, la 

movilidad hay que mejorarla a los adultos mayores 

pero también hay que ofrecerle las ayudas 

técnicas, porque son adultos mayores que tienen 

un problema de salud y que no tienen una silla 

de ruedas, que no tienen un bastón, hay que 

ofrecerle estos y en lugar de invertirle 400 

millones a CORFESCU para que entre una familia 

los domingos hay que aumentarle el presupuesto a 

estas ayudas técnicas, esa es mi sugerencia 

respetuosa, y población carcelaria 30 millones 

de pesos invertidos en el año, para que las 

familias de la población carcelaria vayan, a los 

vayan, a  dónde van?, van a los Recreares, cuando 

estos 30 millones se tienen que invertir es a la 

población carcelaria que está inmersa allá, 

entonces aumentar el presupuesto y que ese 

presupuesto sea dirigido a la población 

carcelaria, muchas gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: Concejales por favor, por favor 

Concejales quiero decirles, en este informe todas 

las inquietudes Ustedes también las pueden 

dirigir a la Secretaría, para que en la 

pertinencia del tiempo, la Secretaría en el 

tiempo de ellos les responden, para que Ustedes 

en el próximo informe, pues tengan ya precisión 

y la Secretaria les tenga respuestas, entonces 

seguimos con el uso de la palabra, tiene dos 

minutos Concejal Carlos Parra porque la Concejal 

Luisa Fernanda, faltan tres Concejales que no 

han intervenido, entonces agradecerles para que 

ellos también tengan el derecho al uso de la 

palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

FELIPE PARRA ROJAS: Gracias Presidente, es un 

asunto muy chiquitico, porque creo que no se 

entendió el argumento que yo puse aquí, no es 

que no brindemos ayudas técnicas, es que subamos 

la perspectiva para que el asunto no sea cuántas 

ayudas técnicas se entregan, sino cómo se 

soluciona el problema, por el cual se entregan 

ayudas técnicas, una forma es sí, entregando la 
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silla de ruedas, el bastón, pero otra forma por 

ejemplo es adaptar los andenes de la ciudad, o 

sea es subir el nivel de análisis de la 

perspectiva para que no se analice desde cuánto 

se entrega, sino cómo se soluciona el problema 

ese es el argumento que yo puse acá, muchas 

gracias. 

 

PRESIDENTE: Continúa el uso de la palabra la 

Concejal Luisa Fernanda, sigue concejal Luis 

González y sigue  por último el Concejal Antonio 

Sanabria. 

 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL  LUISA 

FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES: Buenos días 

Compañeros, bienvenidos, Doctora Natalia, más 

que de pronto repetir lo que mis Compañeros han 

dicho, sus comentarios tan importantes para este 

sector y para esta competencia que tienen ustedes 

desde la Alcaldía, quiero es hacer una sugerencia 

antes de hacer unas, unas pequeñas preguntas que 

me darían un poco más de claridad en cómo va el 

proceso y el trabajo desde el desarrollo social; 

nosotros tenemos muy claro, y creo que la 

comunidad de Bucaramanga tiene muy claro que 

gestión social, da muchas ayudas e incentivos, 

iniciativas, proyectos, proyectos muy 

importantes, y eso quiero resaltarlo pero mi 

sugerencia es que deberíamos tener todas estas 

herramientas que se puedan medir y llevarlas a 

otro nivel, porque para mí como empresaria, es 

muy claro que toda inversión necesita una 

recuperación, y la recuperación para el municipio 

y para la Alcaldía es que estas personas que se 

capacitan y que se le invierte un dinero bastante 

significativo, puedan tener una retribución al 

mismo municipio, y puedan ser ellos mismos, dando 

sus aportes para el crecimiento económico y 

social del municipio, entonces, en este orden de 

ideas quiero resaltar un proyecto que ya en 

minutos antes lo había comentado, y es fomento 

de estilo de vida saludable, este es un proyecto 

que va direccionado a una de las poblaciones más 

vulnerables de la ciudad, en convenio con la 
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UDES, pero ahí es donde deseo tener esta 

aclaración y es que toda vez que estas personas 

no pueden tener un desplazamiento para adquirir 

otra clase de proyectos donde puedan tener una 

capacitación ya sea artística, intelectual, 

gerencial o estratégica, qué, cómo se le está 

incluyendo para que ellos puedan desde sus casas 

tener un emprendimiento sostenible, y puedan 

tener un ingreso, para sus propias familias 

además de, además de eso en el mismo tema, 

teniendo en cuenta que los requisitos para 

acceder o ser beneficiarios del subsidio de 

programa Colombia Mayor, se fue mi compañero 

Carlos Barajas, de sobre $90.000 mensuales, 

tenemos que tener un requisito primordial qué es 

la edad para las mujeres y para los hombres de 

54 años y 59 para las para los hombres, y además 

una puntuación en el Sisben del 43.63%, qué 

déficit de atención tenemos según este censo, 

hecho en el 2018, y qué acciones ante el gobierno 

nacional se pueden adelantar para poder ampliar 

y esta cobertura; pasando a otro tema, ya no 

sobre la discapacidad, sino sobre los jóvenes, 

también tenemos un programa muy importante 

Cátedra de Noviazgo Saludables, qué resultados y 

cada cuánto se realiza esta medición?, vuelvo y 

hago énfasis en el tema de la medición, para 

poder tomar medidas de cómo se están teniendo en 

cuenta los resultados, tenemos que medirlos y 

también en el informe es muy importante poder 

verlos y observarlos porque desde los resultados 

medidos, se pueden tomar muchas medidas, y 

estrategias para poder optimizar los recursos que 

el municipio está teniendo para estos fines, 

además quiero traer algo que realmente me 

preocupa bastante y es el suicidio que tenemos 

en Colombia, y especialmente en los jóvenes, y 

si me pongo un poco más dramática, en los 

suicidios de personas menores de 18 años, durante 

el 2019 fueron reportados 1.024 suicidios, de 

los cuales 447 corresponden a jóvenes, y 125 a 

menores de edad, es una cifra que a mí realmente 

me preocupa muchísimo, y más de mirar la cifra 

realmente quisiera ver la cifra de las personas 

que por todos los programas que manejan Ustedes, 

desde la gestión social han podido evitar, porque 
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aquí vemos las personas que desafortunadamente 

se han quitado la vida, por x o y razón pero 

quisiera ver cuáles son esas persona cuál es esa 

cantidad de personas que se han evitado, que 

terminen en este, en esta lamentable decisión, y 

ahora quiero terminar hablando de la mujer, que 

es un tema que nosotras representamos la mayor 

población que tiene la ciudad, que es la mujer, 

nosotras tres y no y no podía dejarlo atrás, 

teniendo en cuenta que desde el Centro Integral 

de la Mujer que está escrito, escrito en esta 

Secretaría qué capacitaciones se ofrecen en artes 

y oficios que yo sé que las hay, pero la cantidad 

de personas que están teniendo estas 

capacitaciones realmente es un número muy pequeño 

en mi consideración, sé que es para las personas 

más vulnerables, pero qué se puede hacer para 

ampliar este rango, para poder empoderar a la 

mujer, para que la mujer tenga un ingreso, para 

que la mujer se le quite esa codependencia 

económica que tiene hacia el hombre, que eso es 

lo que hace muchas veces esa, esa abnegación y 

estar sometida a maltrato físico y verbal; 

entonces, es algo que debemos realmente y usted 

como Secretaria y mujer, de verdad que la invito 

que nos apoye, desde el Concejo Municipal, para 

poderle dar más participación a la mujer, que 

estas capacitaciones también se puedan medir, que 

ellas se sientan útiles porque cuando estuvimos 

en el tiempo de campaña tuve la oportunidad de 

entrevistarme con varias de ellas y sí, habían 

tenido capacitaciones en comida internacional, 

habían tenido capacitaciones en guarnición, 

habían tenido muchas capacitaciones, pero que 

realmente no las estaban llevando a un fin y esa 

es mi invitación, y vuelvo y hago énfasis: 

tenemos que medir el retorno de la inversión del 

municipio hacia nuestros ciudadanos, qué están 

ellos aportando desde su aprendizaje, no 

solamente para salir del paso de que capacitamos 

tanta cantidad de personas, o que llevamos tanta 

cantidad de subsidios, sino cómo es ese impacto 

social para el crecimiento de la economía, y 

siempre lo he dicho a mis otros, en mis otra 

plenarias, debemos atacar las causas, y las 

causas se atacan es así, midiendo el impacto del 
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trabajo de nosotros, no hacerlo por hacerlo, no 

hacerlo por cumplir metas, no hacerlo por cumplir 

solamente cifras sino midiéndolo y corrigiendo 

cada día, lo que no se está haciendo óptimo y 

otra cosa para ya terminar que quería resaltar 

es el trabajo que se ha hecho en los mercadillos, 

por ejemplo lo que se ha hecho en los 

mercadillos, es una muestra de que sí se puede 

apoyar un gremio pero que tiene un retorno, (y 

ya se me acabó el tiempo), pero estos son, son 

muestras de que aportan al desarrollo económico 

de una, de una ciudad, y es una oportunidad y es 

un espacio que se le da a las personas que sienten 

que no tienen ni voz, que no se les tienen en 

cuenta para nada que son los campesinos y se 

incentiva a que esa parte tan importante que es 

la agricultura, pueda hacer un aporte económico 

para nuestra ciudad. Gracias. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, tiene la palabra 

el Concejal Pacho. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL FRANCISCO 

JAVIER GONZÁLEZ: Muchas gracias señor 

Presidente, agradecer a todos los compañeros y 

especialmente a la Secretaria de Desarrollo, 

Doctora Natalia, sin ninguna duda, la Secretaría 

para cualquier Alcalde es la más importante de 

la Administración ¿no? sin que las otras no lo 

sean, sólo que en un Estado como el de nosotros, 

un Estado social de derecho, su Secretaría 

indudablemente es la que debe tener mayor 

presupuesto asignado y adicional tener los 

programas más efectivos para brindar un apoyo a 

la población;, como ya todos los compañeros han 

intervenido y han hablado en muchos temas, yo 

solamente quiero precisarle algunos ¿cómo 

estamos en Bucaramanga en relación al COMPOS 

municipal? Al Consejo Municipal de Política 

Social; de los temas planteados allí, en qué 

estamos en deuda, cómo va el cumplimiento de los 

objetivos, de las metas trazadas allí por las 

diferentes instituciones que hacen parte del 

COMPOS, especialmente, quiero pues saber cómo 
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están digamos las metas relacionadas con el ICBF, 

por todo el tema de la población de nuestros 

niños y niñas, y adicional en lo que tiene que 

ver con el COMPOS, me gustaría saber nosotros 

cómo estamos con el tema de discapacidad, yo creo 

que Bucaramanga es una de las ciudades como pasa 

en todo el país donde nuestros, nuestra 

población, nuestros ciudadanos en discapacidad, 

sienten que no tienen ningún apoyo del gobierno, 

hoy vemos como por ejemplo hay muchas calles del 

municipio que están demarcadas para los, para 

los, digamos los invidentes y ahí ponen una 

caseta y ellos no se pueden guiar, porque, pues 

la gente no respeta, este tipo de, este tipo de, 

digamos de medidas, de marcaciones que se hacen. 

Adicional Doctora, hay un tema que creo que 

nosotros no somos coherentes, y estoy viendo acá 

la ejecución del año pasado,  no me voy a referir 

a todos los temas, pero por ejemplo me preocupa 

mucho que nosotros no tuvimos la implementación 

de muchas políticas públicas, entre esas lo que 

decía el compañero Ávila, lo que tiene que ver 

con las trabajadoras sexuales, aquí se puso como 

meta pero no se cumplió, y nosotros estamos 

dándonos una pelea fortísima por el tema del 

medio ambiente, por el tema de nuestro campo, de 

protegerlo, de cuidarlo, pero también veo que 

por ejemplo, todas las actividades que tuvieron 

en el Plan de Desarrollo que ver con conmemorar 

a los campesinos no se hizo ninguna ¿sí? Entonces 

nosotros no podemos manejar un discurso donde 

desde la ciudad defendemos el campo queremos 

proteger el campo, pero a nuestros campesinos 

los desconocemos, nos gustaría que en estos 

cuatro años le demos la importancia, y el apoyo, 

al sector campesino de Bucaramanga, y obviamente 

a todas las demás políticas, que así lo 

requieran. Por parte de nosotros, desde el 

Concejo, reitero, y como lo dije en un comienzo, 

todo el apoyo que Usted necesite de su 

Secretaría, porque, personalmente considero que 

la Secretaría de Desarrollo Social, es la 

Secretaría pues más importante, más fundamental 

que tiene más contacto con la población, y que, 

va a permitir que este sea un gobierno cercano a 

los ciudadanos, ya sólo para terminar, también 
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me preocupa mucho, se me había pasado comentarle 

que en un tema de nuestro país, estamos en paros, 

estamos precisamente pidiendo que se escuchen a 

los sectores de nuestra ciudad, veo que los 

indicadores que tienen que ver con el apoyo a 

los ediles, también estuvo en cero, no se 

realizaron la mayoría de las actividades que 

fueron o que tienen que ver con nuestros ediles, 

voy a referirme por ejemplo, número de 

actividades de dotación realizadas para los 

ediles con el fin de apoyar el ejercicio 

democrático de ellos, cero ¿sí? Número de 

espacios de trabajo construidos adecuados para 

los ediles, cero; recordemos que nosotros los 

Concejales o toda la, digamos, el sistema 

democrático que tenemos los Ediles, son súper 

importantes, así como lo son los presidentes de 

junta, debemos apoyarles el trabajo de ellos y 

debemos mirar cómo, Doctora, usted desde la 

Secretaría plantea unas metas cumplibles donde 

podamos apoyar el ejercicio de los ediles, por 

supuesto para estar más cercanos a las 

comunidades. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Toño 

Sanabria; finaliza que pide dos minutos la 

Concejal Silvia. 

 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE 

SANABRIA CANCINO: Gracias Presidente, un saludo 

especial a la doctora Natalia, su Secretario el 

Doctor Denilxon. Pues escuchando aquí las 

inquietudes de mis compañeros, pues, realmente 

son insuficientes los recursos para atender 

tantísimas necesidades, tantísimas problemáticas 

sociales. Yo quiero referirme puntualmente sobre 

la política pública de los mercadillos 

campesinos, pues entiendo que usted aquí usted 

nos expuso un informe, y realmente los 

responsables de la ejecución en el cuatrienio, 

fueron el doctor Jorge Figueroa y la doctora Luz 

Elena Torres, considero que pues el contenido 

del informe que usted nos presentó, presenta unas 

metas, y presenta también pues unas falencias 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 69 

de 74 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

que, tiene Usted que entrar a responder, y a 

ejecutar, y a desarrollar, lo que está 

planificado para este 2020. El tema de los 

mercadillos campesinos, le comento, porque estoy 

y he sido asistente a hacer mercado a los 

mercadillos campesinos y tiene que prestarle 

atención porque las dificultades que están 

teniendo los campesinos, los productores para 

traer los productos, son de verdad, situaciones 

muy difíciles, el tema de las placas huellas y 

me estoy dando cuenta, porque los mismos 

campesinos me están contando que ellos se están 

convirtiendo, poco a poco en comercializadores, 

están yendo a las plazas de mercado a comprar la 

materia prima y se está perdiendo el espíritu de 

la creación de esta política pública, y también 

recomendarle que preste atención a las entidades 

de resocialización, y le voy a hablar muy puntual 

de una, FUNTALUZ, también tiene Hogar de Paso, 

allí yo he llevado muchachos con problemas de 

drogadicción, personas que lo buscan a uno, para 

que pueda uno interceder para que estos muchachos 

puedan ingresar a estos centros, pero eso como 

que no está regulado, muchachos que duran 15- 20 

días, mes y medio, tiene que pagar por el 

ingreso, pero realmente el valor agregado es 

cero, las personas terminan abandonando los 

programas porque considero, que internamente no 

les ofrecen los tratamientos adecuados para ellos 

realmente poder salir de esa problemática de la 

drogadicción, de estar en el mundo de la calle, 

muy puntualmente eso y pues Usted fue la persona 

encargada de colocar el tema de la ciclo ruta, 

Usted fue la persona encargada en el Gobierno 

del Ingeniero Rodolfo, y que ojalá a través de 

la Secretaría de Desarrollo Social, articulado 

con el Tránsito De Bucaramanga, con la Secretaría 

del Interior, podamos darle vida a estos 

escenarios, a estos corrillos, a estos pasillos 

porque realmente no se están utilizando, la 

cultura hay que empezarla a mover y Usted tiene 

un reto grande, porque Usted fue la persona que 

lideró, bien intencionadamente puso a funcionar 

ese acuerdo Metropolitano de implementar las 

ciclo rutas en Bucaramanga, entonces otra de 
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recomendación no más. Muchas gracias por su 

atención. Gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: A Usted Concejal, entonces 

agradecemos Doctora, Secretaria de Desarrollo 

Social todas las solicitudes, inquietudes, 

preguntas y datos solicitados por los Concejales, 

entonces por favor, Usted les responda por 

escrito a la Corporación y a los Corporados. 

Continúe con el Orden del Día, Señor Secretario. 

 

SECRETARIO: Sí Señor Presidente, continuamos con 

el sexto punto del Orden del Día: lectura de 

documentos y comunicaciones; hay una 

comunicación sobre la Mesa, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Proceda a darle lectura. 

 

SECRETARIO:  Bucaramanga 21 de enero del 2020, 

Señor Luis Humberto Rangel Buitrago, Presidente 

del Concejo de Bucaramanga, la ciudad. Cordial 

saludo. A fin de darle cumplimiento a lo señalado 

en el artículo 14 de la ley 1625 del 2013, en 

concordancia con lo dispuesto en el artículo 12 

del Acuerdo Metropolitano 030 del 2013, por el 

presente respetuosamente se le solicita se sirva 

designar a un representante del Concejo de 

Bucaramanga, para que sea miembro de la Junta 

Metropolitana de Bucaramanga, como consecuencia 

de lo expuesto ruego a su despacho se sirva 

remitir la hoja de vida del Honorable Concejal 

postulado, a fin de realizar la respectiva 

posesión en la próxima Junta Metropolitana. 

Agradezco la atención a la presente. Atentamente, 

Rodolfo Torres Puyana, Director Área 

Metropolitana de Bucaramanga.  Ha sido leída la 

comunicación Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Bueno siendo leída la comunicación, 

entonces continúe con el Orden del día Señor 

Secretario. 
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SECRETARIO: Continuamos con el séptimo punto: 

proposiciones y asuntos varios. Hay una 

proposición sobre la Mesa, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Dele lectura. 

 

SECRETARIO:  Proposición: en atención al Código 

Penitenciario y Carcelario a las entidades 

territoriales le corresponde la custodia de los 

detenidos preventivos que la justicia ha decidido 

mantener recluidos mientras avanza el proceso 

penal, que estén a su cargo implica que tales 

entidades deban garantizar su sostenimiento bien 

construyendo sus propias cárceles para recluir y 

sostener en estas personas o bien delegando la 

custodia y vigilancia de esta población al INPEC, 

para que el  instituto se haga cargo de los 

sindicatos, sindicados en las cárceles. 

Igualmente, de acuerdo con el Código 

Penitenciario y Carcelario del Orden Nacional, 

las entidades territoriales en su nivel de 

municipal y departamental pueden construir 

cárceles para recluir allí a las personas 

indicadas cuyo arraigo procesal esté en su 

jurisdicción, esto facilita que los detenidos 

preventivos puedan comparecer con prontitud al 

proceso penal, lo que garantiza su derecho a la 

justicia, por ello en calidad de concejales del 

Partido Colombia Justa y Libre, ponemos a 

consideración del Concejo se proceda  citar a la 

Secretaria de Desarrollo Social, Secretaria del 

Interior y Secretaria de Salud, con el fin de 

que se proceda a resolver el siguiente 

cuestionario: 1. ¿qué controles se han conseguido 

con respecto a la atención en salud de los 

internos de la Cárcel de Mujeres y Modelo de 

Bucaramanga, cuál es el margen de atención? 2. 

¿qué garantías tienen las personas que sufren de 

enfermedades como VIH, tuberculosis, asma y 

cáncer? igualmente ¿qué censo se tiene sobre 

dicha población de una caracterización, se ha 

hecho al respecto? ¿Cómo están siendo atendidas? 
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3. ¿Cuál ha sido la intervención en los programas 

de artes y oficios y cuáles han sido los 

programas en los cuales se ha podido avanzar? 4. 

¿qué convenios se han podido celebrar con las 

universidades, ONGs y empresa privada con el fin 

de buscar y garantizar la resocialización de los 

internos? 5. ¿cómo es la calidad del agua y 

saneamiento básico? ¿qué medidas se han adoptado 

para mejorar las condiciones de higiene? 6. 

¿Cuáles son las condiciones de ventilación, aire 

libre y programas de cultura y deporte al 

interior de las cárceles? 7. ¿cuáles han sido 

los parámetros y seguimiento para mejorar el 

hacinamiento en la estación de Policía del Norte? 

A la presente sesión de control político y 

nuevamente solicitamos, se cite al Ministerio de 

Justicia, el INPEC, Usted, al nuevo Director de 

la Policía de Bucaramanga, firma Honorable 

Concejal Tito Alberto Rangel Arias, Jaime Andrés 

Beltrán Martínez. Ha sido leída la Proposición, 

Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Siendo leída la Proposición, ¿la 

aprueban los Concejales? 

 

SECRETARIO:   Ha sido aprobada la Proposición 

Señor Presidente.  

 

PRESIDENTE: Continúe con el Orden del Día. 

 

SECRETARIO:   Señor Presidente, el Orden del Día 

se encuentra agotado. 

 

PRESIDENTE: Concejal Parra, se ha agotado el 

Orden del Día, ya en este momento ya se agotó el 

Orden del Día, pero si va a hacer un comentario, 

entonces por favor proceda. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS 

FELIPE PARRA: Es un comentario que es de interés 
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para toda la Corporación, acabo de recibir el 

fallo del Tribunal Administrativo de Santander. 

El año pasado.  

 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria. 
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